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Bachelet inauguró 
anhelada costanera 
a Chiguayante

HISTÓRICA DEMANDA DE CHIGUAYANTINOS FINALMENTE SE HIZO REALIDAD

Desde su fundación como comu-
na, en agosto de 1996, los habi-
tantes de Chiguayante plantea-
ron como necesidad imperiosa, 
la construcción de una costanera 

con Concepción. Ese sueño, 
finalmente, ayer se convirtió en 
realidad, con la inauguración de 
una ruta de 3,9 kilómetros, que 
en palabras de la Presidenta 

Bachelet,  cambiará la calidad de 
vida de los vecinos. La obra tuvo 
un costo de $13.000 millones de 
pesos, financiados por el MOP y 
el Gobierno Regional. En cuanto 

a la extensión de la costanera a 
Hualqui, el ministro del MOP 
adelantó dijo que Sectra está rea-
lizando los estudios para definir 
su extensión.

MOP confirmó que en 2018 partirá la segunda etapa de la ruta ribereña.
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Control del crimen y control de armas
La masificación y mal uso de las Armas Pequeñas y Lige-

ras (APAL) tiene consecuencias devastadoras en todo el 
mundo. Alimentan los conflictos armados y la violencia ur-
bana, incrementando los costos humanos, económicos y so-
ciales en diversas regiones del mundo.  

América Latina y el Caribe poseen la tasa más alta de ho-
micidios por arma de fuego en el mundo. Según un estudio 
de UNODC (Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga 
y el Delito), realizado en 36 países de América, el 66% de los 
homicidios involucraron el uso de armas de fuego. Es de-
cir, casi 7 de cada 10 homicidios han sido producto del 
uso de armas de fuego. 

Chile, tiene una de las tasas de homicidios más 
bajas de América del Sur, con 3,6 cada 100 mil habi-
tantes, no obstante, en los últimos años se han in-
crementado las lesiones a causa de armas de fuego, lo 
que debe llevarnos a redoblar nuestros esfuerzos por 
controlar el acceso a estas armas en manos de la comunidad. 

Desde el Congreso, hemos trabajado en la modificación y 
adaptación de la Ley de Control de Armas, estableciendo 
normas más estrictas para el registro, importación, tenencia 
y uso de las APAL, teniendo en cuenta que una sociedad con 
menos armas circulando, resulta un entorno de menor vio-
lencia y mayor respeto por la vida de las personas.  

En momentos de definiciones de políticas públicas, resulta 
determinante que todos los aspirantes a dirigir el país asuman 
un compromiso con la reducción y control de las armas y así, 

aportar a una sociedad más pacífica. Para ello, resulta perti-
nente sugerir incorporar al derecho interno normas conteni-
das en el Tratado sobre el Comercio de Armas (TCA) y el Pro-
grama de Acción de las Naciones Unidas  (UNPoA), instru-
mentos multilaterales que proveen herramientas de política 
pública basadas en datos científicos sobre cómo prevenir y re-
ducir el fenómeno de violencia que actualmente se relaciona a 
la proliferación de armas pequeñas y ligeras (APAL). 

Finalmente, desde el Foro Parlamentario sobre Armas Pe-
queñas y Ligeras estamos contribuyendo al logro de socie-

dades más pacíficas y desarrolladas, mediante la ac-
ción parlamentaria contra la violencia armada, co-
ordinando legislaciones y acciones destinadas a 
reducir las armas pequeñas y ligeras en nuestras so-
ciedades. Desde el Foro y en el Senado de la Repúbli-

ca de Chile, seguiremos impulsando acciones funda-
mentales que contribuyan a que América Latina y el Ca-

ribe reduzcan sus niveles de violencia y aportemos a que sus 
ciudadanos se sientan en paz y tranquilidad. 

 
Senador Felipe Harboe Bascuñán (Chile)   
Partido por la Democracia.  
Integrante del Foro Parlamentario  
sobre Armas Pequeñas y Ligeras 
 
Karin Olofsson (Suecia) – Secretaria General  
Foro Parlamentario sobre Armas Pequeñas y Ligeras

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

Carlos Gajardo Pinto  @cgajardop  
El 84% de los + jóvenes no planea votar. 
Sólo 1 de 6 votará! Voten, o no reclamen después 
cuando no se legisle para ustedes en el Congreso.

Modificación de cautelares 
 
Señor Director: 

Resulta extraño que permanente-
mente se esté modificando la medida 
cautelar de prisión preventiva por 
otras mucho más leves, pero a la vez 
mucho más incontrolables dado que 
en Chile no existe una entidad que se 
encargue de su control. Asimismo, es 
habitual que cuando las medidas se re-
vierten y no favorece a los imputados, 
sea casi imposible para los Detectives 
detenerlos dado que estos sujetos,  
para no ser habidos cambian perma-
nentemente de domicilio y claramente 
son ayudados en tal sentido. 

En los últimos días se detuvo a una 
famosa persona, y que gracias a las fa-
cilidades que la justicia le costó meses 
a la PDI lograr su detención, y al pare-
cer nadie considera los costos asocia-
dos y que no son pocos, pero aparte de 
ello y como toda la información es pú-
blica, la percepción de inseguridad au-
menta y generalmente las culpas son 
imputadas a la policía y no a quienes 
hacen un favor a la inseguridad. 

Ahora más extraño es que personas 
que han incumplido medidas cautela-
res sean nuevamente beneficiadas, 
será que la percepción sobre ellas no es 
afectada por el incumplimiento reite-
rado o el peligro que significa para toda 
la sociedad, creo que los errores reite-
rados no pasan desapercibidos y ame-
ritan al menos un llamado de atención. 
 
Alberto Contreras Silva 
 
La paradoja del autocuidado 
 
Señor Director: 

El tercer trimestre del año llegó y 
para muchos esto significa agendas 
llenas de actividades de fin de año. 
Una época de celebraciones y cierres 
que debiera ser de alegría y sentido se 
transforma en una de agobio que nos 

deja agotados en vez de renovados. 
Es difícil, pero debemos ver de dón-

de podemos sacar energías para dis-
frutar estos momentos. Para ello se 
debe tomar consciencia de dónde 
proviene el cansancio y, al mismo 
tiempo, identificar qué cosas nos dan 
energía y nos renuevan. 

Al reconocer esto podemos tomar 
decisiones que intencionalmente refle-
jen nuestras prioridades. De esa mane-
ra elegiremos a cuáles eventos asistir y 
a los que desistiremos. Hay que delegar 
en lo que sea posible, desprenderse de 
lo que no sirve, agendar y bloquear los 
tiempos personales para el descanso, 
actividad física y recreación. 

En una sociedad basada en el ren-

dimiento cuesta creer que haciendo 
menos habrá un mayor bienestar. Esta 
es la paradoja del autocuidado, cuan-
do nos ponemos como prioridad 
nuestro bienestar somos más eficien-
tes, estamos más concentrados y dis-
frutamos más de todas las cosas bue-
nas que nos da la vida. 

 
Alejandra Ibieta I.  
Consultora Parental AMA 
 
Visita papal 
 
Señor Director: 

Haciendo una inferencia de la cruda 
frase del Padre Berrios, en relación con 
la opinión e imagen que hoy tendría la 

gente de la jerarquía de la Iglesia Cató-
lica, con respecto a la crítica por el fi-
nanciamiento y costo millonario de la 
gira de Francisco se puede concluir 
que el problema no es “Cuánto cues-
ta”, el problema es “Quienes lo pagan”. 

Frase del Padre Berrios: “La gente 
está choreada con la jerarquía de la 
Iglesia Católica” 

“A mediano entendedor, muy po-
quitas palabras” 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Halloween saludable 
 
Señor Director: 

Se acerca Halloween o “Noche de 

Brujas”, festividad muy incorporada 
en nuestra sociedad. Se trata de una 
celebración que  desde hace algunos 
años toma cada vez más fuerza, incor-
porando publicidad en la oferta de ar-
tículos, accesorios y productos co-
mestibles, siendo los más pequeños 
de la casa los más entusiastas.  

Para nadie es extraño que los niños 
aumenten el consumo de golosinas, 
dulces y chocolates temáticos en es-
tas fechas, lo que nos genera gran 
preocupación a los nutricionistas de-
bido a que las cifras de sobrepeso y 
obesidad no son alentadoras. De 
acuerdo al Ministerio de Salud, en 
Chile 5 de cada 10 niños y niñas pre-
sentan exceso de peso. 

Las golosinas, dulces y chocolates, 
que son altos en hidratos de carbono 
simple de rápida absorción en nues-
tro organismo y grasas saturadas, adi-
tivos y colorantes, al ser consumidos 
en exceso contribuyen al aumento de 
peso y podrían provocar problemas 
en la salud de nuestros niños. 

Lamentablemente muchas veces 
los padres subestiman la ingesta de 
calorías que se consumen en esta 
festividad. Por lo tanto, es recomen-
dable reducir el consumo de azúcar 
otorgando alternativas saludables 
como brochetas y postres de frutas 
con formas atractivas alusivas a esta 
celebración.  

Una buena idea es cenar con los 
niños antes de salir a pedir golosi-
nas, lo que permitiría tener mayor 
saciedad y así consumir menos dul-
ces. Además  es una buena idea 
aprovechar de salir a caminar en fa-
milia con la idea de realizar activi-
dad física al momento de pedir “dul-
ce o travesura”. 
 
Carolina Salazar Ibacache 
Nutricionista y magíster en  
Gestión Alimentaria, Académica  
de Nutrición y Dietética USS

Sugiero  ver en youtube.com, 
The pale blue dot, video de Carl 
Sagan con una filmación de la Tie-
rra desde el Voyager 2 al abando-
nar Saturno, y ojalá difundir entre 
sus conocidos. Ese video mues-
tra nuestro planeta como un leja-
no punto suspendido en la vaste-
dad del espacio. 

El video y el relato que hace Sa-
gan sobre nuestro planeta son 
realmente impactantes, dan cuen-
ta de lo pequeño y poco importan-
tes que somos en la inmensidad 
del Universo.  Y seguimos odián-
donos, separando, despreciando, 
ignorando y dando muerte al otro. 

¿A qué todo esto? 
A la preocupante situación de 

nuestra polarizada y desconfia-
da sociedad y a la decepcionante, 
poco eficaz y poco eficiente ges-
tión de autoridades, de la educa-
ción, de la política y de la justicia. 

Violentistas, narcotraficantes 
y delincuentes se están extendien-
do por todo el país.  Desde, muy 
probables intromisiones del nar-
cotráfico en la política hasta des-
trucción flagrante de propiedad 
privada y pública, y ataques y ase-

la sospecha no descartable que 
agendas secretas estén predomi-
nando, sobretodo en tiempos de 
elecciones políticas. 

Werner Luchsinger, Vivian 
Mackay y su familia aún esperan 
justicia tras 4 años del cruel ata-
que de numerosos cobardes vio-
lentistas.  Hay sólo un acusado, 
condenado y reo a 18 años de cár-
cel. Se sabe que hay otras personas 
involucradas y hay que encontrar-
los como sea. 

En otros  casos, se ha dejado en 
libertad a detenidos, por la falla en 
la forma o en el procedimiento de 
la detención, situación en que de-
lincuentes, violentistas y sus abo-
gados son expertos. 

Vuelvo al video de Sagan, acor-
demos entre todos, hacer el es-
fuerzo para mejorar en todo lo 
que podamos, partiendo por mo-
dernizar este Estado que no está 
dando el ancho, y aislemos, en-
carcelemos y luego, si es posible, 
tratemos de recuperar a violen-
tistas, narcotraficantes y delin-
cuentes. 

Partamos por la región, el cen-
tralismo no lo hará.

sinatos sin encontrar a los res-
ponsables. 

Fallas de forma en las deten-
ciones, pruebas insuficientes y 
otros motivos llevan a que la ciu-
dadanía sienta un desamparo 
ante quienes no respetan y atrope-
llan las normas y las reglas míni-
mas que nos hemos dado para 
convivir. 

Los victimarios tienen más 
franquicias que las víctimas, y 
no somos capaces de lograr 
acuerdos para corregir estas 
anormalidades. 

En pocos días, se ha liberado a 
violentistas declarados,  y asoma  

Los victimarios 
tienen más 
franquicias que las 
víctimas, y no 
somos capaces de 
lograr acuerdos 
para corregir estas 
anormalidades.

Sole Etchepare Lacoste: A veces los hom-
bres no pueden comprendernos, porque no 
viven el día a día de la violencia callejera y el 
acoso sexual feroz qué hay en este país.

Pálido punto azul

“Me impactó ver cómo se ve dañado (a tra-
vés del Neurospect) el funcionamiento cere-
bral (en estudiantes consumidores de mari-
huana) , sobre todo porque esas áreas com-
prometen el aprendizaje”. Nataly García, 
psicóloga Liceo San Pedro.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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L
a migración hacia 
Chile fue histórica-
mente leve, salvo ac-
ciones gubernamen-
tales para traer colo-
nos alemanes al sur 

del territorio, o acciones encamina-
das a dar asilo a españoles termina-
da la Guerra Civil de la Península. 
Solía ser de países vecinos, com-
pensada en parte por migración de 
chilenos en busca de mejores des-
tinos. El punto de equilibrio em-
pieza a desestabilizarse, las cifras de 
inmigrantes han aumentado consi-
derablemente y el perfil genético 
chileno puede experimentar cam-
bios paulatinos. 

Según datos de la Encuesta de 
Caracterización Socioeconómica 
(Casen), la población de inmigran-
tes alcanza las 465 mil personas. 
Por su parte, la jefatura del Depar-
tamento de Migración y Extranje-
ría, estima que habrá una cantidad 
de migrantes entre 500 mil a 600 
personas en un futuro próximo. Por 
ejemplo,  si en 2014 había 763 hai-
tianos con permanencia definiti-
va, en 2016 hubo 3.647, es decir, un 
aumento de 377% en dos años. Para 
el caso de los venezolanos, se pasó 
de 685 en 2014 a 1.737 en 2016, lo 
que representa un alza de 153%. 

En el intertanto,  la población chi-
lena crece a ritmo menor, como se 
detecta en los datos preliminares del 
último censo, que informa de  
17.373.831 personas, cifra menor a la 
esperada, pero explicable, si se exa-
mina el Índice de Fecundidad del 
país, es decir, el  número medio de hi-
jos por mujer, que es sólo de 1,79, una 
situación que no garantiza una pirá-
mide de población estable, la cual re-
quiere de un índice de fecundidad no 
inferior a 2,1 por mujer, descrita 
como fecundidad de reemplazo.  

Otra circunstancia parece digna 
de atención en este escenario, es la 
disminución de matrimonios y la 
postergación de éstos en la socie-
dad chilena. En efecto, solo el 4,9% 
de los menores de 30 años en el país 

están casados, en contraste con la 
situación de tres décadas previas 
cuando en Chile el matrimonio era 
una etapa que se iniciaba luego de 
terminar los estudios universita-
rios y pocas parejas optaban por la 
convivencia. En 1990, cerca de 100 
mil personas se casaban al año. 

A partir de esa fecha, los matri-
monios comenzaron a disminuir, 
para 1995 hubo 88.303 enlaces y 
10 años después, solo 67.397. Ci-
fras que se mantienen a la fecha 
sin grandes variaciones, con 
64.431 uniones en 2016, una dis-
minución que se aprecia con más 
fuerza en el grupo de jóvenes en-
tre 15 y 29 años. En 1990, el 27,4% 
de ellos estaban casados, la En-
cuesta Casen muestra que este 
porcentaje desciende  en 2015 a 
solo 4,9%. Es decir, una caída de 
22,5 puntos en 25 años. 

Sin embargo, se observa un  fenó-
meno nuevo para los chilenos; el au-
mento de los matrimonios mixtos, 
es decir aquellos de  chilenos o chi-
lenas con extranjeros migrantes. 
Según el  Registro Civil, si en 2011 
hubo 1.429 de estos enlaces, en 2015 
aumentaron a 5.144, un incremen-
to de 266%. Paralelamente, mien-
tras los nacimientos de los niños de 
padres chilenos han disminuido en 
un 9,3%, la tendencia es opuesta  en 
matrimonios entre un connacional 
con pareja de otro país, que en el 
mismo periodo aumentan el nú-
mero de hijos de 11.170 a 13.464 y  
los matrimonios extranjeros de 
6.875 a 8.603, Es decir, en dos años, 
ese tipo de matrimonios ha aporta-
do al crecimiento demográfico del 
país 4.021 nuevos hijos. 

La sociedad chilena tiene que 
hacerse cargo de estos cambios 
demográficos, un cambio genético 
que demanda acciones transversa-
les de inclusión y representa, bien 
llevado, una nueva oportunidad 
de desarrollo.

Mientras los 

nacimientos de los 

niños de padres 

chilenos han 

disminuido en un 

9,3%, la tendencia  

es opuesta  en 

matrimonios entre 

un connacional con 

pareja de otro país, 

que en el mismo 

periodo aumentan 

el número de hijos 

de 11.170 a 13.464 

EN EL TINTERO

los pilares de la economía, el 
compromiso con las especies 
arbóreas es absolutamente 
indispensable, para estable-
cer un equilibrio entre la sus-
tentabilidad de cultivos de 
especies para empleo indus-
trial y el cuidado y preserva-
ción de especies autóctonas, 
con su diversidad y belleza 
paisajística, una parte de cla-
ro significado para las pro-

yecciones turísticas de la re-
gión y para la calidad 

de vida de sus ha-
bitantes. 

Encontrar ese 
equilibrio es com-

plejo, las rentabili-
dades de la explotación 

maderera, hasta el momento, 
dependen de las velocidades 
de crecimiento, el lapso en 
que un árbol resulta madera-
ble, pero nuestro bosque na-
tivo tiene otros tiempos, in-
vertir en él requiere visón de 
futuro y soporte de la políti-
ca del Estado, para evitar que 
sean extinguidos y rempla-
zados por especies más ren-
didoras. Cuidar los gigantes, 
la mayoría fuera del jardín. 

 
                  PROCOPIO

Los árboles de la 
buena sombra

PODER

No se ha vuelto a oír, o no 
estábamos suficientemente 
atentos,  de la convocatoria a 
participar en el concurso “Un 
gigante en mi jardín”, auspi-
ciado por la Facultad de Cien-
cias Forestales UdeC. Era una 
llamada con muchas lectu-
ras, todas buenas, a darle una 
mirada a esos seres vivos que 
se dan por hechos, árboles, 
como la cosa más natural del 
mundo y que por lo tanto 
no hay para qué pres-
tarles mayor aten-
ción, ya que han 
estado ahí des-
de siempre y apa-
rentemente no hay 
motivo alguno para  
que dejen de estar. 

En esa oportunidad resul-
taron ganadores los propieta-
rios de dos seres vivos respe-
tables; un castaño  de 27,7 
metros y un  roble de 16 me-
tros de altura, con no poco or-
gullo recibieron un galardón 
y un premio que debió haber-
les tocado más de cerca, sen-
dos ejemplares de alerce, es-
pecie declarada monumento 
nacional. 

Para una zona en la cual la 
industria forestal es uno de 
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Bachelet puso fin a 20 
años de espera: entregó 
costanera a Chiguayante

ADEMÁS LLAMÓ A VOTAR, “SIN IMPORTAR POR QUIÉN”
“Contenta de estar aquí y espero 

volver muy pronto”. Con estas es-
cuetas palabras la presidenta Mi-
chelle Bachelet se refirió a  su octa-
va visita a la región del Bío Bío. 

La jornada de la mandataria par-
tió a las 9:00 en el Teatro Regional de 
Concepción, en donde visitó las 
obras que deben estar entregadas 
en diciembre próximo. En el lugar 
Bachelet recorrió las nuevas instala-
ciones del recinto que albergará a la 
cultura, las letras y la música local 
(más detalles página 18). Del lugar se 
retiró sin emitir declaraciones.  

 
Nuevos Subsidios 

La ruta presidencial continuó al 
frente del teatro, en la población Au-
rora de Chile, en donde la mandata-
ria, junto a la ministra de Vivienda, 
Paulina Saball, entregaron 206 sub-
sidios a familias de ese sector. 

Allí, visitó las nuevas viviendas, 
junto a Mirta Ferrada, presidenta 
del comité de vivienda, con quien 
escuchó la demanda de una de las 
trabajadoras, quien le pidió  ayuda 
para costear los estudios de su so-
brino.  El intendente se compro-
metió a una reunión. También hubo 
alegría en esa actividad, ya que al 
comenzar su discurso, la presiden-
ta pidió a los presentes que canta-
ran el “cumpleaños feliz” a la minis-
tra Paulina  Saball. 

Durante su discurso, Bachelet 
postuló que “esto es un proceso lar-
go, en busca de mejores oportunida-
des. Este barrio mejorará la calidad 
de vida de sus habitantes, ya que po-
drán acceder a parques y otros ser-
vicios”. 

También aprovechó para llamar a 
los vecinos a acudir a las urnas el pró-
ximo 19 de noviembre: “da lo mismo 
por quien voten, pero vayan”, indicó.  

En tanto, el alcalde Álvaro Ortiz 
volvió a insistir en que no da lo mis-
mo quien gobierne, y espetó que “los 
agoreros de siempre venían a este lu-
gar a decir que si no votaban por 
ellos no habría proyecto”. 

Al final, la presidenta se invitó a un 
asado con los habitantes de la Auro-
ra de Chile. 

En una de sus visitas más política a la zona, la presidenta 
anunció que en el futuro no volverá a repostular a La 
Moneda y pidió acudir a las urnas en noviembre próximo.

Un nuevo jardín infantil 
La jornada presidencial en el Bío 

Bío finalizó con la inauguración de un 
nuevo jardín infantil en Concepción.  

Para lograr ese propósito, la 
avanzada se trasladó hasta la calle 
Lientur a la altura del 355, en don-
de se emplaza el Jardín Infantil y 
Sala Cuna Villa CAP. 

Durante su discurso, la manda-
taria indicó que “los jardines per-
miten enfrentar de raíz los proble-
mas de desigualdad existentes”. 

La palabras de la mandataria 
también sirvieron para destacar 
una de las políticas públicas, que es 
considerada como uno de sus lega-
dos; la gratuidad universitaria. 
“Después a estos mismos niños les 
va mejor en el colegio. Nuestro com-
promiso fue que todos pudieran ac-
ceder a educación de calidad y que 
no tengan que rascarse con sus mis-
mas uñas. La educación abre puer-
tas y hay quienes no creen en la gra-
tuidad y la quieren dejar congelada, 
yo no creo eso, porque sí se puede”. 

Según cifras entregadas por la 
Presidenta, 37 mil jóvenes estu-
dian con gratuidad en institucio-
nes de la Región del Bío Bío.  

En lo anecdótico quedará la fra-
se de cierre de su discurso, que 
provocó la risa de los presentes: 
“Para que nadie se preocupe, no 
volveré a postularme”.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

La anhelada costanera 
Tras meses de atochamientos y 

dimes y diretes entre la Municipali-
dad de Chiguayante y las autorida-
des del MOP, se inauguró la costane-
ra de Chiguayante, ante un exhultan-
te y siempre sonriente alcalde 
Antonio Rivas. 

Allí, la Presidenta comentó que 
cumplió la promesa realizada en 
agosto pasado, cuando se compro-
metió a inaugurar la ruta, eso sí, lo 
hizo con un mes de desface. 

Para la mandataria, este tipo de 
obras significa “concretar un avan-
ce fundamental para eliminar la 

congestión entre Chiguayante y 
Concepción, lo que permite aho-
rrar minutos para compartir  con la 
familia. Lo que conlleva darle valor 
social al crecimiento económico 
para que el progreso llegue a los ba-
rrios ”, expresó. 

Bachelet manifestó que “invertir 
en la gente es bienestar social y la 
vida puede ser mejor. Los gobiernos 
están para cumplir los anhelos de la 
ciudadanía”. Durante este discurso, 
aprovechó de  anunciar que pre-
tende volver a Concepción para la 
inauguración del Teatro Regional 
del Bío Bío.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcelo Javier Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

RAPHAEL SIERRA P.

2012
6 de junio

Se inició el estudio de ingeniería 
para dar continuidad a la costanera 
Concepción Chiguayante en 7,2 
kilómetros. Análisis estuvo a cargo 
de la Consultora Ingelog por $675 
millones de pesos. Finalizó el 3 de 
abril de 2013.

Se adjudicó la construcción de la 
vía a la empresa Dragados S.A, que 
presentó la oferta más conveniente 
por $12.500 millones de pesos. En 
total fueron 13 las empresas que se 
presentaron al proceso de licitación 
de la nueva arteria.

2014
12 de 

septiembre
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MOP confirma que en 2018 parte  
segunda etapa de la costanera 

HOY ENTREGARON PRIMERA FASE Y SE ESPERA QUE EL PRÓXIMO AÑO CON EXPROPIACIONES 

Durante décadas, bastaba un cho-
que, colisión o, incluso, una panne 
para que la conectividad de Chigua-
yante se viera gravemente mermada. 
Claramente, una única vía hace rato 
que no era suficiente.  

Por ello, durante más de 20 años los 
chiguayantinos anhelaron que la cos-
tanera, que hasta ese momento sólo 
llegaba a calle Pascual Binimellis en 
Concepción, se extendiera hasta ave-
nida 8 Oriente en Chiguayante, bus-
cando aumentar la capacidad vial y, 
disminuir los tiempos de desplaza-
miento, todo con miras a mejorar la 
calidad de vida.  

Bachelet recalcó que obras comoés-
ta  facilitan la vida cotidiana de sus ha-
bitantes. “Como en este caso la conec-
tividad entre tres comunas que permi-
ten que la infraestructura responda 
verdaderamente a las necesidades de 
la Región que crece y que es uno de los 
polos de desarrollo más importantes 
de nuestro país”.  

La mandataria valoró la inversión 
realizada en Chiguayante, la que, se-
gún dijo, forma parte de un esfuerzo 
mayor que hemos estado haciendo 
en todo el territorio de nuestro país, 
para lograr que existan mejores es-
tándares de infraestructura, de co-
nectividad y de servicios. Para que las 
regiones cuenten, efectivamente, con 
las obras que sus habitantes deman-
dan y que son necesarias para su de-
sarrollo, para crecer y para mejorar sus 
posibilidades productivas”. 

El ministro de Obras Públicas, Alber-
to Undurraga, se mostró satisfecho de 
haber logrado sacar adelante un pro-
yecto que constituía un sueño para los 
chiguayantinos. “La Presidenta Bache-
let ha inaugurado esta costanera que 
son 3,9 kilómetros que vienen a cam-
biar la vida a la gente por las mejoras 
en conectividad entre Chiguayante y 
Concepción. Lo comprometimos hace 
un tiempo, que lo íbamos a inaugurar 
durante octubre y aquí estamos inau-
gurando esta costanera por $13.000 
millones de pesos, con financiamien-
to del MOP y del Gobierno Regional”. 

Al ser consultado el ministro  por el 
mes de retraso en la inauguración, 
pues la  Presidenta comprometió en su 
última visita que iba a estar listo en 
septiembre, no reconoció la posterga-
ción de la entrega de la vía y se limitó 
a indicar que “estamos inaugurando la 
costanera en octubre, tal como yo lo 
señalé en la última visita inspectiva”, 
manifestó. 

 
Segunda etapa 

Undurraga aseguró que la obra con-
tará con una segunda fase para crear 
la doble vía, “pero que hoy ya genera 
los beneficios en conectividad para 
quienes trabajan, estudian y se movi-
lizan en la Región”. 

El alcalde de Chiguayante, Antonio 
Rivas, se mostró satisfecho por contar 
con la nueva vía y afirmó que no ba-

El alcalde Rivas calificó la nueva vía como un triunfo y 
aseguró que no descansarán hasta conseguir la doble vía.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Hospital de Lirquén 

Si bien se esperaba que la Pre-
sidenta Bachelet inaugurara ayer  
las nuevas dependencias del Hos-
pital de Lirquén, que están en fun-
cionamiento desde junio, eso no 
ocurrió debido a la apretada agen-
da que la mandataria tenía. 

La directora del Hospital de Lir-
quén, Andrea Catalán, destacó 
que el centro asistencial pasó de 
tener 3.000 metros cuadrados a 
más de 32 mil. “Es un espacio con 
mejores condiciones y mayor tec-
nología, se ha mejorado el nivel 
y le ha dado más dignidad, tanto 
a funcionarios como usuarios”. 

Explicó que hasta 2014 contaban 
con equipamiento básico en pabe-
llones, urgencia e imagenología. 
“Hoy tenemos pabellones mucho 
más dotados con torres de video 
laparoscopía que permiten hacer 
cirugías mínimamente invasivas, 
que tienen una rápida recuperación.  
En urgencia tenemos un equipo 
de rayos digital que funciona las 

jarán las banderas de lucha para con-
tar con la segunda fase de la costane-
ra, que permitirá tener doble vía. “Efec-
tivamente vamos a pelear por el tercer 
nivel, que es una obra ingenieril mara-
villosa, que va a ser un portal exclusi-
vo de nuestra ciudad, además de las 
otras dos pistas y luego su extensión 
hasta Hualqui. La pega continúa”, dijo. 

Undurraga aseguró a Diario Con-
cepción que el próximo año esperan 
seguir la segunda fase de la costanera 
“lo que implicará expropiaciones, que 
es algo que lo hemos conversado con 
los distintos parlamentarios para que 
lo aprueben como el presidente de la 
Comisión de Hacienda, José Miguel 
Ortiz, que se ha comprometido con 
ello y los tiempos son: en octubre sa-
car la rentabilidad del ministerio de 
Desarrollo Social y en enero hacer la 
identificación del presupuesto de la ex-
propiación para seguir con la segunda 
parte de la calzada y los enlaces de ca-
lle O’Higgins y Binimelis”. 

En cuanto a la extensión de la cos-
tanera a Hualqui dijo que Sectra está 
realizando los estudios para definir 
su extensión, lo que calificó como un 
paso natural en conectividad.  

 
Beneficios  

El alcalde de Chiguayante, Antonio 
Rivas, comentó que la entrega de la 
costanera constituye una alternativa 
real para el tránsito. “Es la calle para-
lela a lo que hemos tenido histórica-
mente, es un tremendo triunfo, es la re-
compensa a mucho trabajo y, es el 
tiempo para que las familias tengan la 
posibilidad de cenar juntos, de estar 
más tiempo juntos, de estudiar juntos 
y soñar juntos porque, en definitiva, 
eso es lo que significa la disminución 
de tiempos de traslado”. 

Agregó que es una gran obra, no sólo 
por la inversión, sino también por el 
aporte que generará a la comunidad y 
a la ciudadanía para el desarrollo de la 
Región. “Chiguayante tiene muchos 
profesionales, muchos pequeños em-
prendedores y empresarios que serán 
beneficiados con esta obra (...) Estamos 
felices y venimos a decirle a los vecinos 
que ya tenemos calle, costó un montón 
y estamos muy emocionados”.   

La obra, que beneficiará a más de 
300 mil personas, entre los habitantes 
de Chiguayante y Hualqui,  compren-
de el tramo entre calle Pascual Binime-
llis, sector de Lonco en  Chiguayante 
hasta la intersección de 8 Oriente con 
una longitud de 3,9 kilómetros en cal-
zada simple, incluyendo iluminación, 
demarcación y señalización.  

Considera un tramo de doble calza-
da en las intersecciones de Pascual 
Binimellis y 8 Oriente para aumentar 
la capacidad de las intersecciones. En 
esta última se considera un paso infe-
rior en las proximidades del paso de fe-
rrocarriles existente.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

XimenaValenzuela/Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO

Se colocó la primera piedra de la 
obra y se prometió que en dos años 
las faenas estarían terminadas. Eso 
sí, ya no serían 7,2 kilómetros sino 
3.9 que incluiría calzada simple, 
saneamiento y seguridad vial, entre 
otros, por $17.887 millones.

Se inauguró la costanera a 
Chiguayante, con la presencia de la 
Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet, y el ministro de 
Obras Públicas, Alberto Undurraga. 
Aún falta una segunda etapa para 
generar la doble calzada. 

2015
11 de 

septiembre

2017
26 DE 

OCTUBRE

24 horas del día durante toda la 
semana, tenemos un mamógrafo, 
ecógrafo”. 

El hospital de mediana com-
plejidad cuenta con 61 camas, 
dos pabellones  y una serie de 
especialidades como: cirugía, 
pediatría, medicina interna, gine-
co obstetricia, psiquiatría infan-
til y adulto, medicina familiar, oto-
rrinolaringología, oftamología y 

traumatología.  
Se debe recordar que el hospi-

tal resultó destruido, en un 60% 
de sus instalaciones, producto de 
un incendio en 2008, recibió un 
aporte de $340 millones para 
enfrentar la contingencia, pero su 
normalización significó $44 mil 
millones entre obras civiles y equi-
pamiento que benefician a 53 mil 
personas.  
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Según Sánchez le ayuda a 
“darnos a conocer”, aclarar 
dudas y a que la gente vea 
las diferencias entre los 
candidatos.

La ayuda de la 
franja electoral

BEATRIZ SÁNCHEZ EN CONCEPCIÓN:

Los resultados de la encuesta del  
Centro de Estudios Públicos (CEP), 
conocidos el miércoles pasado, no 
fueron del todo alentadores para la 
candidatura presidencial de Fren-
te Amplio (FA), Beatriz Sánchez. 
De hecho, el mismo día la periodis-
ta reconoció que no esperaba un re-
sultado así de negativo. El sondeo 
la ubicó en el tercer lugar, con un 
8,5% de las preferencias de los con-
sultados, muy por debajo del 16,9% 
que obtuvo en julio pasado. 

Los principales líderes de FA, los 
diputados Giorgio Jackson y Ga-
briel Boric, también manifestaron 
abiertamente su decepción con los 
resultados. 

No obstante, de visita en la pro-
vincia de Concepción, donde reali-
zó actividades en distintas comu-
nas del territorio, la candidata ase-
guró que “ya dio vuelta la página” y 
que afrontará con más fuerza la úl-
tima parte de la campaña. Dijo con-
fiar en que el trabajo en terreno y la 
franja televisiva, donde la ciudada-
nía puede diferenciar entre las dis-
tintas opciones, le ayudarán a ob-
tener un buen resultado el domin-
go 19 de noviembre. 

Por cierto, también analizó la ab-
solución de los once procesados en 
el caso Luchsinger MacKay, ahon-
dando en la derrota “de todos” y los 
sesgos que asoman en algunos de 
sus contrincantes en la carrera por 
llegar a La Moneda. 

 
Mirada diferente 

Sobre la situación ocurrida ayer 
en los tribunales de Temuco, la can-
didata dijo que hay que empezar a 
mirar qué es lo que se está hacien-
do, pues al final todos salieron per-
judicados, los procesados que per-
manecieron tiempo detenidos y 
luego fueron absueltos; la familia de 
los fallecidos (“porque, me imagino,  
los hijos quieren justicia para sus 
padres”); y el Estado. 

“Lo dijo el presidente de la Cor-
te Suprema y de alguna forma el fis-
cal nacional, la Ley Antiterrorista 
ha probado ser absolutamente ine-
ficiente. Han sido más de cien los 
procesados bajo esta ley y habido 
un solo condenado”, sostuvo. 

Dijo que en materia investigati-
va se necesita perfeccionar las po-
licías y terminar con la excesiva 
carga laboral que existe en algu-
nas fiscalías. 

 Sánchez también se refirió a la 
mirada clasista y/o racista que 
han adoptado algunas candida-
turas presidenciales para afron-
tar el tema. 

“El acceso a la justicia no es igual 
para todas la personas y creo que 
hay un sesgo con el pueblo mapu-
che (...). Sebastián Piñera, y lo tomo 
como ejemplo, porque lo tengo fres-
co desde el debate radial, no se qui-
so referir a la nueva formalización 
de uno de sus ex ministros (Pablo 
Longueira) apelando a su inocencia 
hasta que la justicia demuestre lo 
contrario. Sin embargo, cuando las 
circunstancias son estas, porque 
se ha referido en muchas ocasiones 
al tema, él da por sentado que son 
los responsables y habla directa-
mente de los terroristas. Es la me-
jor imagen para decir que hay mi-
radas distintas”, comentó. 

De hecho, insistió “en que el ses-
go y el acceso a la justicia” se da en 
muchos casos. “Los delitos de cue-
llo y corbata son calificados como 
mala práctica y quien roba un celu-
lar es un delincuente. Hay un pro-

“El acceso a la justicia no es 
igual para todas las personas”
La carta presidencial de Frente Amplio ahondó en la absolución de los once 
acusados del caso Luchsinger Mackay y los resultados de la encuesta CEP, 
aunque sobre lo último aseguró: “ya dimos vuelta la página”.

blema serio”, manifestó. 
 

Dar vuelta la página 
“Soy honesta esperaba otra cifra, 

pero dimos vuelta la página. Y entra-
mos de lleno a última etapa de cam-
paña que equilibra el despliegue de 
la lucas, porque tenemos muchas 
menos, me refiero a la franja electo-
ral”, sostuvo Sánchez al ser consul-
tada por los resultados de la CEP. 

Dijo que revisa todos los sondeos 
y que le llama la atención las dife-
rencias en los resultados. Más allá 

de eso, insistió en que acentuarán 
las salidas a terreno. “Después de 
los resultados de ayer (miércoles), 
me dieron más ganas de estar en la 
calle y dar la pelea”, aseguró 

En su opinión, existe un grupo 
grande de personas que aún tiene 
dudas sobre el presidenciable que 
apoyará en noviembre. 

Manifestó su confianza en que 
su opción puede crecer aún más y 
quedar en equilibro con la candida-
tura del senador de Antofagasta, 
Alejandro Guillier. 

RAPHAEL SIERRA P.

“Yo entiendo que Alejandro Gui-
llier, el candidato de La Nueva Ma-
yoría que está mejor posicionado, 
claramente no es lo mismo que Se-
bastián Piñera, pero hoy Alejandro 
levanta banderas muy parecidas a 
las Sebastián Piñera... Creo que la 
franja sirve para hacer esa diferen-
cia”, explicó la candidata del Fren-
te Amplio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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El periodo actual de 
propaganda se 
cumple el próximo 
jueves 16 de 
noviembre.

Término de 
propaganda

Hace una semana, en las 
distintas Juntas Electorales 
del país, se realizó el sorteo 
de vocales de mesa, miem-
bros del colegio de escru-
tadores y delegados y ma-
ñana serán publicados esos 
resultados. 

No obstante, la próxima 
semana será importante 
para quienes estén imposi-
bilitados de cumplir con ese 
deber cívico.  

Desde el Servicio Electo-
ral (Sevel) informaron que 

Vocales de mesa 
tendrán tres días para 
presentar su excusas

habrá tres días para que las 
personas puedan presentar 
sus excusas en las respectivas 
juntas electorales: lunes 30, 
martes 31 de octubre y 2 de 
noviembre. Lo anterior, con-
siderando el feriado del día 
miércoles 1 de noviembre. 

Cabe precisar que la nómi-
na de vocales y miembros de 
los colegios escrutadores re-
emplazantes, será publicada 
el sábado 4 de noviembre, 
cumpliéndose así una de las 
últimas etapas con miras al 
domingo 19, día de la elección 
presidencial, parlamentaria y 
de consejeros regionales. 

Cabe precisar, que actual-
mente se desarrolla el perio-
do legal de propaganda, el 
que concluye el jueves 16 de 
noviembre a la medianoche.

ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Agreden a directora del Serviu  
en actividad presidencial

Habitantes de Mirador del 
Pacífico agredieron a la di-
rectora del Serviu, María Luz 
Gajardo, tras finalizar la últi-
ma actividad de la Presiden-
ta Bachelet en Concepción. 

Todo comenzó más tem-
prano, cuando cuatro pobla-
dores llegaron hasta las afue-
ras del Teatro Regional del Bío 
Bío para entregarle una carta, 
en la cual informaban de los 
problemas de construcción 
que tiene el conjunto habita-
cional. Como no lograron su 
propósito, fue una decena de 
personas la que llegó a la se-
gunda actividad, en donde en-

tregaron subsidios a vecinos 
de la Aurora de Chile. 

Finalmente, una veintena 
de habitantes del sector se 
sumaron a la última activi-
dad, y fue allí donde una di-
rigenta espetó:  “Nuestros hi-
jos tienen enfermedades res-
piratorias producto de la 
mala construcción. Somos 
37 familias que queremos sa-
lir de Mirador del Pacífico, 
se están haciendo reparacio-
nes, pero están siguen con 
deficiencias y no se están ha-
ciendo como corresponde. 
Lo ocurrido en Aurora de 
Chile es una discriminación 

con nosotros”, indicaron. 
Ante esto, la directora del 

Serviu, María Luz Gajardo, 
cuando se disponía a hablar 
con los medios presentes,  
fue encarada por afectados, 
quienes la agredieron ver-
balmente e intentaron ha-
cerlo de manera física. 

Tras el episodio, Gajardo ex-
plicó que “hay un pequeño gru-
po de familias disconformes y 
su única solución para por una 
reubicación en otro sector. Las 
decisiones deben tomarse en 
base hechos técnicos y espera-
mos que las reparaciones estén 
listas en abril próximo”. (MCB)

RAPHAEL SIERRA P.
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Con el método de alunizaje y saturación  
por gas, delincuentes robaron dos cajeros au-
tomáticos al interior del local comercial Vers-
luys, en San Pedro de la Paz. 

El hecho ocurrió a las 23.15 horas de ayer. 
Carabineros acudió al lugar, y  en el camino en-

contró el vehículo sospechoso. Tras una per-
secución,  el Audi Q5 -con patente argentina- 
en el que huían se estrelló contra una barrera 
de contención y quedó incrustado, al parecer, 
tras chocar contra alumbrado público. Se lo-
gró la detención de uno de los sujetos. 

Delincuentes robaron cajeros en San Pedro de la Paz

CARABINEROS DE CHILE

Piden presidio perpetuo para acusado 
de asesinar a mujer embarazada

JUICIO COMENZÓ AYER EN CONCEPCIÓN 

A fines de la próxima semana se 
espera que se conozca el resultado  
del juicio contra Luis Veloso Par-
do, de 24 años, acusado de ser el 
autor del crimen de  Marlen Mata-
mala (22), la joven encontrada 
muerta en 2016 -tras estar desapa-
recida 1 mes- en un sitio eriazo  
del sector Lomas de San Andrés 
cuando presentaba un embarazo 
de casi cinco meses. 

La mujer salió de su casa el 3 de 
marzo de 2016, y nunca más regre-
só. Su desaparición motivó que su 
familia encabezara su búsqueda, 
la que finalizó cuando sus restos 
fueron encontrados en ese lugar, el  
9 de abril. Cuatro días después,   
Luis Veloso  fue detenido por la 
PDI. En ese instante se supo que la 
víctima conocía al sujeto desde 
hace algunos meses y que existía 
cierto nivel de amistad entre ellos.  

Ayer comenzó el juicio oral, ins-
tancia que se inició con la declara-
ción del acusado, quien reconoció  

El acusado confesó el crimen de la joven, como reacción a que ella le habría robado su celular.  
La Fiscalía aseguró que hubo ensañamiento y alevosía. 

AGENCIA UNO

haber matado a la mujer, a golpes 
de pies y puños y luego con una 
cortaplumas.  

El fiscal del caso, Eric Aguayo,  
aseguró que están pidiendo una 
pena de presidio perpetuo califica-
do, la máxima sanción que con-
templa la ley, por el nivel de violen-
cia que aplicó el hombre para dar 
muerte a la joven embarazada.  

“Nosotros consideramos que en 
este caso existe ensañamiento, por-
que se hizo sufrir de una manera 
cruel e inhumana a la víctima y por 
eso vamos por la calificante de en-
sañamiento y también de alevosía,  
en el sentido de que el imputado 
creó ese momento y lugar para dar 
muerte a la víctima y evitar que 
cualquiera lo viera y que ella pudie-
ra evitar la agresión”, dijo el perse-
cutor, quien recordó que el hombre 
la llevó a ese lugar a propósito, por-
que el sospechaba que ella le había 
robado el celular, “y acto seguido la 
agredió con golpes de  puño en el 
rostro y luego le enterró la cortaplu-
ma en el cráneo, por eso apostamos 

por el homicidio calificado”. 
 Agregó que acusan también por 

el delito de aborto, por la muerte del 
bebé, por lo que solicitan una pena 
conjunta para ambos delitos.  

Si la Fiscalía obtiene la condena, 
Veloso Pardo pasará los próximos 40 
años en la cárcel y sólo entonces po-
dría optar a la libertad condicional. 

La tía de la víctima, Olga Villa-
blanca, explicó que asistir al juicio  
es extremadamente difícil ya que 
nuevamente escucharon la forma 
en que murió su sobrina: “lo he-
mos pasado súper mal, ella más en-
cima estaba embarazada y él va a 
tener que pagar, porque mató a dos 
personas. Él no era un hombre cer-
cano a la familia, ninguno de noso-
tros lo conocía, nosotros queremos 
que se haga justicia y que le den la 
pena más alta posible”.  

Angélica Retamal, abogada de la 
gobernación, querellante en el caso,   
explicó que se hicieron parte por la  
gravedad de lo ocurrido, “éste es 
un caso de alta connotación públi-
ca, que nos llama la atención por la 

inhumanidad en que fue  cometido. 
Es un homicidio calificado, con ale-
vosía y ensañamiento, además del 
delito de aborto”.  

Agregó que solicitan la misma 
pena del Ministerio Público, por-
que   el acusado planeó el delito y 
porque actuó causando un dolor 
inhumando a la víctima para lograr 
su cometido.  

El defensor de Veloso Pardo, Juan  
Ignacio Lafontaine, explicó que ellos 
consideran que en el caso se confi-
gura un homicidio simple, “donde 
nuestro representado colaboró sus-
tancialmente con el esclarecimien-
to del hecho. Pensamos que no hay 
ni ensañamiento ni alevosía, sino 
que hay elementos circunstanciales 
que hicieron que mi cliente obrara 
así. Es una mala reacción cuando él 
descubre que ella le robó su celular, 
y es una persona que no tiene ante-
cedentes penales”. 
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EL CUERPO DE LA 
MUJER apareció en un 
sitio eriazo en el sector 
Lomas de San Andrés. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

 víctima en el rostro y luego 
le enterró una cortaplumas 
en el cráneo. 

El hombre primero 
golpeó a la 

un  mes antes de que sus 
restos fueran encontrados. 
Su familia pidió presidio 
perpetuo calificado.  

La mujer estuvo 
desaparecida
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Nuevas muestras bacterioló-
gicas el martes para contar con 
mayor información, las que se 
unirán a los datos del Eula, Ucsc, 
Sernapesca y del laboratorio 
contratado por el municipio.  

La seremi de 
Salud tomará 

Además de sus respectivos 
números de átomos, 
configuración de electrones 
y propiedad química. 

 119 elementos
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EL 3 DE NOVIEMBRE CULMINA EL PLAZO PARA QUE OTRO RECLAME EL DOMINIO

Tal  como ocurrió en 1954, 
cuando Jenaro Gajardo Vera, de-
cidió proclamar la luna como pro-
pia, para así tener un titulo de 
propiedad y, con ello, poder ser 
parte del Club Social de Talca,  63 
años después, un joven empresa-
rio penquista, Alberto Barriga 
Fuentealba, agarrándose de un 
vacío legal, llegó hasta la notaria 
Juan Espinosa Bancalari en Con-
cepción para inscribir los elemen-
tos de la Tabla Periódica. 

En la Declaración de Constitu-
ción de Dominio, queda estipula-
do que el joven de 23 años y téc-
nico en minas,  valiéndose con el 
argumento que hace más de 6.000 
años no ha existido ninguna per-
sona, empresa ni organismo que 
se haya proclamado como dueño, 
por lo que se adjudicó “los  bienes 
incorporales de la tabla periódi-
ca y de los 119 elementos quími-
cos, su número atómico, confi-
guración de electrones y propie-
dad químicas”.  

El propósito de la declaración a 
su nombre de dichos elementos, 
explicó Barriga es que “con ello, 
nosotros queremos erradicar la 
pobreza en el mundo. Para eso 
cobraremos un impuesto men-
sual o anual a todas las empresas 
que generen utilidad gracias al 
uso de los compuestos químicos 
de la tabla periódica”.  

El tributo que se les cobrará a 
las empresas, será el 0,33% de las 
ganancias de sus utilidades, que 
en el caso, por ejemplo, de Codel-
co, la suma llegaría a los 25 millo-
nes de dólares. A su vez, en el do-

Joven penquista inscribió los 
elementos de la Tabla Periódica

Profesionales de la ciencia cuestionan factibilidad de la 
idea de ambos filántropos por falta de fundamentos.

SIDIS 

cumento ingresado a Contralo-
ría el 4 de octubre está estipulado 
la creación de Sidis Fondation- 
perteneciente a Inversiones INB 
Ltda- que será la encargada de 
administrar los recursos. Según 
detalló el cofundador de la funda-
ción, Gustavo Arias, “el 90% de lo 

recaudado estará dirigido a las 
donaciones y el 10% se invertirá en 
Sidis”.  

 
Falta de factibilidad 

Como era de esperar, la noticia 
causó sorpresa en el mundo de la 
ciencia, quienes cuestionan la 

factibilidad para llevar la promul-
gación a buen puerto.  

Las dudas se generan por una 
parte, por las imposiciones pro-
pias y que están debidamente de-
talladas en la ley, tanto para la 
conformación de un dominio cor-
poral o incorporal, y por otra está 
en origen de cada uno de los ele-
mentos de la tabla periódica y que 
cuenta con su respectivo creador.  

“Cuando se trata de un dominio 
industrial, esto se hace mediante 
un registro que se entrega el Ins-
tituto Nacional de Propiedad In-
dustrial y cuando se habla de co-
sas incorporales del ámbito inte-
lectual se adquiere por el acto de 
la creación y este caso no cuenta 
con ninguna de las dos. Lo que 
acá sucede es una mera declara-
ción que no produce efecto cons-
titutivo de dominio sino, más 
bien, es una unilateral”, explicó 
Ximena Sepúlveda, directora de la 
unidad intelectual de la UdeC. 

Pero no sólo a eso es a lo que 
apuntan los profesionales del 
área de la ciencia, sino también a 
las dificultades técnicas porque 
“la tabla periódica engloba una 
serie de elementos químicos de 
distintos orígenes, donde son 
igual de diversos los profesiona-
les, investigadores y científicos 
que descubrieron cada uno de 
ellos. Entonces, esto requeriría 
consultar al creador del oxígeno 
o hidrógeno, por ejemplo. Para 
mi hacerse propio algo que ya 
existe, es algo difícil y utópico”, 
afirmó el presidente del Colegio 
de Químicos Farmacéuticos. 

Mientras las partes interesa-
das continúan debatiendo sobre 
la verdadera posibilidad de con-
cretar la idea de este par de filán-
tropos, continua avanzando el 
plazo de 30 días, desde su ingre-
so a Contraloría, para que alguien 
en cualquier parte del mundo re-
clame el dominio de la tabla pe-
riódica. 

La masiva muerte de peces que ha-
bitaban la laguna Rayenantu de Santa 
Juana continúa siendo investigada por 
expertos, pero ya se manejan algunas 
hipótesis.  

 De hecho,  Ricardo Figueroa, direc-
tor del departamento de Sistemas 
Acuáticos del Centro Eula de la Univer-
sidad de Concepción, dijo que ya cono-
cían la composición de las aguas de la 
laguna, debido a que estaban hacien-
do una tesis en el cuerpo de agua para 
la que habían tomado muestras en 
marzo y  agosto  lo que va a permitir te-
ner resultados más certeros. 

Figueroa dijo que habían encontra-
do altas concentraciones de nitrógeno 
y fósforo. “Sabíamos que podía suceder, 
pero no tan rápido. Esto ocurre, nor-
malmente, porque las lagunas acumu-
lan mucha materia orgánica y está muy 
bien mantenida desde el punto de vis-
ta turístico, pareciera ser que ambien-
talmente no es así, lo que se refleja en 
que árboles que cayeron ahí queda-
ron, los cortes de pasto van quedando 
en la orilla. Muchas veces se retiran 
las plantas acuáticas, pero cuando 
mueren y quedan en la orilla vuelven a 

Falta de oxígeno sería causa de la 
mortandad de peces en Santa Juana

a morir porque ciertas formas de los 
nutrientes no terminan su ciclo y se 
vuelven tóxicas”. 

Figueroa aseguró que lo sucedido 
es el inicio del problema y que para 
frenarlo se debe “sacar los filamentosas 
que están sobre las plantas, que pare-
cen babosas, porque eso se está  des-
componiendo generando materia or-
gánica que entra al sistema y por otro 
lado, al cubrir las plantas se impide la 
fotosíntesis de manera normal”. 

Lo ideal sería ayudar a oxigenar el 
agua,  hacer un trabajo controlado del 
retiro de plantas y retirar peces exóti-
cos que pueden contribuir a generar 
muertes masivas. 

El alcalde de Santa Juana, Ángel Cas-
tro, destacó que lo importante es que 
múltiples organismos están realizando 
análisis a las aguas de la laguna para de-
terminar la calidad del agua, tanto para 
uso humano como para la sobrevivien-
cia de los peces. “Vamos a terminar 
con informes que darán las claves para 
recuperar en un 100% este espejo de 
agua porque, incluso tenemos un pro-
yecto de convertir parte de la laguna en 
un balneario municipal”, agregó.  

MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

ALCALDE ESPERA RECUPERAR la laguna al 100% para convertir parte 
de ella en un balneario municipal.

ingresar al sistema”. 
Según el Eula existe en la laguna una 

gran carga orgánica, que podría indi-
car desechos de aguas servidas de plan-
tas que forman una especie de baba en 
las aguas y que generan un problema 
mayor con la carga orgánica, pues ade-
más utilizan el oxígeno necesario.  

Recordando lo que  ocurrió hace un 
par de años en Las Tres Pascualas, el in-
vestigador dijo “que durante la noche 
hay anoxia porque las plantas no están 
haciendo un proceso de fotosíntesis y, 
los organismos que lo necesitan para 
vivir comienzan a morir y, aquellos que 
soportan bajas de oxígeno comienzan 

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC
Septiembre

Anual

-0,2%
1,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.516,46

COMMODITIES 

+0,39% Iqpa 27.657,71 +0,33%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 920,16 Cobre (US$c/libra) $315,93
H. de pescado (US$/Ton)$1.425,00 Petróleo (US$) $ 52,64

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM OCTUBRE

$46.786,00

$26.641,78
Dólar Observado $629,62 Euro $ 737,30
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Otros resultados y ficha metodológica de la encuesta de Corbiobío
También se consultó sobre la posibilidad de encon-

trar trabajo en los próximos seis meses: un 51,4% dijo 
que no, versus el 51,8% de julio. y un 41,3% dijo que sí. 

Además, se consultó la percepción de clínicas: un 
42,1% las aprueba y un 39,7% las desaprueba. Sobre 
los Supermercados: un 75,1% los aprueba, y un 22,9% 
lo desaprueba. 

A las Tiendas Comerciales, un 61% las aprueba y un 
33,6% las desaprueba. 

Población objetiva : Concepción, Talcahuano, Hualpén, 
Chiguayante, San Pedro de la Paz, Penco, Tomé, Santa 
Juana, Coronel, Lota, Los Ángeles, Yumbel, Chillán, Chi-
llán Viejo, San Carlos, Curanilahue, Cañete y Lebu. 

Tamaño muestral : 1.105 encuestados. 
Error muestral : El error muestral es de 2.9%, con un 

nivel de confianza de 95%. 
Fecha aplicación : Del 17 al 23 de octubre de 2017.

SEGÚN SU ÚLTIMA ENCUESTA DE PERCEPCIONES ECONÓMICAS 

Un dato alarmante se conoció 
ayer con motivo de la difusión de la 
última encuesta de percepciones 
económicas de Corbiobío. Es que 
un ítem que siempre ha estado alto, 
creció aun más: los jóvenes profe-
sionales  sin trabajo crecen siete 
puntos porcentuales entre la medi-
ción de julio y octubre. 

En paralelo, quienes están sin 
trabajo y están egresados de ense-
ñanza media, disminuyeron de 
19,9% a 14,9%.  

Consultado el economista de la 
Universidad del Bío Bío, y asesor 
económico de Corbiobío, Ariel Yé-
venes, recordó que un elemento de 
preocupación permanente que te-
nemos en la Región del Bío Bío se 
relaciona con la estructura marca-
da por la existencia de gran capa-
cidad de generación de capital hu-
mano avanzado, pero que no está 
correlacionado a un sistema pro-
ductivo, de manera tal que pueda 
abrir oportunidades a los jóvenes 
profesionales. 

“Lo preocupante en esta opor-
tunidad es que se incrementa en 
siete puntos la cantidad de jóve-
nes profesionales que están sin tra-
bajo. Esto obliga a auscultar for-
mas e instrumentos de orden públi-
co privado que permitan que los 
jóvenes profesionales se inserten y 
que puedan acceder a su primera 
experiencia laboral, lo que es un 
factor crítico, porque lo primero 
que se les pide es experiencia”, 
subrrayó. 

 
Aprobación de servicios 

La encuesta también consultó la  
aprobación o no a una serie de ser-
vicios, destacando la desaproba-
ción de Seguridad Ciudadana 
(61,8%), y Justicia (84,6%). 

Al respecto, el director de Corbio-
bío, Miguel Ángel Ruiz-Tagle, aco-
tó que esto está relacionado con la 
sensación de inseguridad de las 
personas ante la delincuencia que 
se ve en aumento. 

“Está también la sensación de 
que se libera muy fácilmente a las 
personas, ante una fuerte presión 
familiar y ciudadana”, estimó Ruiz-
Tagle. 

Otros servicios desaprobados 
fueron: Isapres (59%), Infraestruc-
tura Pública (63,1%), Farmacias 
(52,1%) e Instituciones Financieras 
(57,5%). 

En la otra vereda, sí fueron apro-
bados los servicios de: Agua Pota-
ble (71%), Gas (74,4%), Electrici-
dad (64,7%) y Telefonía (69%). 

Número de profesionales jóvenes sin 
trabajo aumenta 7 puntos en 3 meses
En esta ocasión, además se consultó la percepción de distintos servicios, alzándose Seguridad 
Ciudadana y Justicia como los que más concentran la desaprobación de los consultados.

Consultado sobre los resulta-
dos, el académico investigador de 
la Facultad de Ciencias Económi-
cas y Administrativas de la Ucsc, 
Andrés Ulloa, estimó que “se ma-
nifiesta cierto pesimismo en la 
economía por la falta de oportuni-

dad de empleo. También queda 
claro el reclamo que se hace al go-
bierno de la poca preocupación 
por mejorar las condiciones de 
empleo. De todas maneras parece 
sorprendente que mas de la mitad 
de la gente cree que el sueldo es de 

regular a bueno. Uno esperaría que 
haya mas gente que crea que el 
sueldo es bajo”. 

Añadió que llama la atención que 
las empresas privadas en general les 
vaya muy bien como los supermer-
cados , las clínicas, el retail y los 
servicios básicos como agua, luz y  
teléfono.  

“Por la gran publicidad que ha 
habido en contra de estas empre-
sas, se espera que tuviesen una per-
cepción más negativa”, acotó. 

Respecto a las universidades se 
destaca que la mayoría cree en la 
gratuidad pero solo para quien no 
puede pagar.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FUENTE: CORBIOBÍO. SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

¿CREE QUE EL GOBIERNO HA HECHO LO NECESARIO PARA 
DISMINUIR EL DESEMPLEO? ¿CÓMO CALIFICARÍA USTED QUE ES SU SUELDO?

¿SE ENCUENTRA USTED, O ALGUIEN QUE VIVA EN LA CASA, 
SIN TRABAJO EN ESTE MOMENTO?

¿HAY OPORTUNIDADES DE ENCONTRAR TRABAJO DURANTE 
LOS PRÓXIMOS SEIS MESES?
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Temporada 
Sinfónica

De la temporada 2014, presentamos el Concierto realizado por el 
“95° Aniversario de la Universidad de Concepción”. En aquella 
ocasión, la Orquesta Sinfónica interpretó la Obertura de “La 
Flauta Mágica”, de Wolfgang Amadeus Mozart; el Concierto en re 
menor, Op. 47, para violín y orquesta, de Jean Sibelius; y la 
Sinfonía n° 7 en la mayor, Op. 92, de Ludwig van Beethoven. Con 
la participación del violinista canadiense Corey Cerovsek y la 
dirección del maestro canadiense Julian Kuerti. Domingo, desde 
las 11.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 57 años innovando junto a los clásicos.

Además,
Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras 
tradiciones y fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales 
y la participación del poeta popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, 
desde las 19.00 horas.
Flashback. Un programa para disfrutar el arte y la poesía. Conduce 
Agustín Benelli. Domingo desde las 17.00 horas.

Milwaukee apuesta por Bío Bío 
para lanzar nuevos productos 
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JUAN MEZA, GERENTE PARA EL CONO SUR  EXPLICÓ LAS ASPIRACIONES DE LA COMPAÑÍA  

La empresa norteamericana quiere seguir creciendo en la región y el país 
dadas las particulares proyecciones energéticas que brinda la zona a la marca.

De acuerdo con los analistas la 
Región del Bío Bío se proyecta 
como la capital de la energía no 
sólo a nivel país sino que también 
a nivel latinoamericano dada sus 
particulares condiciones para el 
desarrollo de proyectos. 

Así  lo demostró, por ejemplo, la 
llegada de importantes marcas in-
ternacionales que ven en Bío Bío y 
sus alrededores muy buenas pro-
yecciones para desarrollarse. 

En este sentido, Milwaukee, esco-
gió a la zona para lanzar con oca-
sión del congreso Bío Bío Energía 
2017 su nueva línea de productos di-
rigidos precisamente a la industria 
de la generación y distribución de 
energía y a empresas relacionadas. 

“Lo que estamos haciendo es lan-
zar nuestra nueva línea de utility 
que está vinculada a la industria 
de generación y distribución eléc-
trica con productos de ilumina-
ción, cortadoras estándar y de alta 
tensión para usos con y sin control 
remoto entre otros” detalló Juan 
Meza,  gerente para el cono sur de 
la marca norteamericana. 

Consultado acerca de por qué 
escogieron a Bío Bío para lanzar su 
nueva línea de productos, contes-
tó: “principalmente debido a que 
toda esta región y sus alrededores 
están ligados a empresas de gene-
ración y distribución tanto de ter-
moeléctricas, hidroeléctricas  como 
oleoeléctricas”, afirmó. 

 
Antecedentes de la empresa 

De acuerdo con Meza, 

“Milwaukee nació en el año 1924 
en EE.UU.  como una fábrica de 
herramientas eléctricas y tam-
bién de baterías donde el foco del 
desarrollo de soluciones está 
orientado a una mayor produc-
ción de baterías de Litio con ma-
yor amperaje de forma tal que, 
una vez que se agotan, la máqui-
na no pierde la fuerza y los equi-
pos de iluminación no pierden in-
tensidad”, resaltó. 

En cuanto a las proyecciones de 
crecimiento en la zona, el gerente 
del cono sur precisó que “efectiva-
mente tenemos planificado seguir 
creciendo tanto en la región y alre-
dedores como en otros mercados a 
través de nuestros distribuidores 
oficiales”, aseguró. 

JUAN MEZA, es el gerente para el cono sur de Milwaukee una empresa de capitales americanos.

MILWAUKEE

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Los bosques de acacia dealbata  
surgen como una nueva alternativa 
regional para destinarlo como bio-
masa en la generación de bionergía 
y también como madera para la 
construcción. 

 Si este tipo de especie arbórea 
parece desconocida, no lo es, ya que 
se trata  de ni más ni menos que del 
“aromo país”, tan característicos en 
la zona, en especial cuando florece, 
adornando  el paisaje de un intenso 
amarillo. 

La proyección la realizó Infor Bío 
Bío hace unos días tras desarrollar  
el seminario “Biomasa forestal y su 
contribución a la generación de 
energías renovables”,  a la que acu-
dieron autoridades, personal espe-
cializado de los distintos estamen-
tos asociados del área y propietarios 
de terrenos. 

“El objetivo es dar a  conocer otro 
tipo de especies. No sólo está el pino. 
La acacia también puede ser una 
alternativa para los pequeños y me-
dianos propietarios de la Región”, 
explicó el director ejecutivo  del Ins-
tituto Forestal, Infor, Fernando 
Rosselot. 

 
Tendencia 

Jaime Zapata Gutiérrez tiene un 
predio plantado con aromo  en la 
provincia de Ñuble. La producción la 
destina para  leña y carbón.  Hoy pien-
sa seguir invirtiendo. “ La información 
es fundamental”, aseguró ante un ne-

corresponden a 232 MW y es por le-
jos la región que más genera  a tra-
vés de la biomasa”. 

Para el director de proyectos de 
Infor, Juan Carlos Pinilla, “los inver-
sionistas  buscan lugares donde pro-
veerse materia prima”. Por ende los 
productores de aromo deben apro-
vechar la instancia para competir 
con el pino.  

Es por ello que el objetivo es in-
centivar sus plantaciones y lograr 
mejorar aún más los precios. Por 
ejemplo, los 20 kilos de aromo para  
leña pueden costar $5.000. 

“La investigación señala  que si tie-
nes una buena semilla y se tienen   
ciertos cuidados tu puedes tener un 
bosque fantástico”, aseveró Pinilla.

UDEC

Director nacional de la entidad, Fernando Rosselot, 
aseguró que  son una gran oportunidad  de negocios 
ante el surgimiento de nuevas plantas de biomasa.

gocio que podría ir en crecimiento 
gracias a sus potencialidades. 

“Requiere de emprendimientos, 
capacitación y asociatividad”, deta-
lló el director de proyectos de Infor 
en Concepción, Juan Carlos Pinilla. 

El especialista resaltó una carac-
terística fundamental, alzando al 
aromo como una opción rentable. 
“Un bosque de 12 años puede tener 
35 a 45 centímetros de diámetro, 
cuando por  el mismo  resultado el 
pino se demora 25 años”. 

A menos de una hora de Concep-

ción, en la comuna de Coelemu   la 
planta bionergética  de Forestal 
León es un ejemplo de como esta 
forma de producir energía va to-
mando fuerza. 

Y  en la misma comuna se levan-
tará otro proyecto:  Bionergía Ñuble, 
el que se convertirá en el más emble-
mático con US$ 44 millones.  

La seremi de Energía, Carola Ve-
negas ha señalado a Diario Concep-
ción que “hoy el Bío Bío tiene al me-
nos 13 plantas participando del Sis-
tema Interconectado Central  que 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Bosques de Aromos son la 
nueva opción regional para la 
bioenergía  y  la construcción 

INFOR ESTÁ EN PROCESO DE PROMOVER ESTA ESPECIE ARBÓREA
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El Instituto Nacional de 
Estadística, INE, lanzó 
hace unos días una plata-
forma para visualizar dón-
de se concentra la mayor 
demanda de permisos de 
edificación. 

Según se detalló,  des-
pués de Santiago el Gran 
Concepción lidera la ma-
yor solicitud da nivel na-
cional. En tercer lugar se 
encuentra el Gran Valpa-
raíso. 

Y, regionalmente,   Con-
cepción es la ciudad con 
más solicitudes. 

“Concentra 1/4 del total, 
seguido por Talcahuano y 

Permisos de edificación: 
Gran Concepción es  
segunda a nivel nacional

San Pedro de la Paz”, pun-
tualizaron desde el INE. 

 Mientras que en el Gran 
Valparaíso, la comuna del 
mismo nombre representa 
alrededor un 40% del total. 

En tanto,  “en las restan-
tes comunas  como Con-
cón, Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana los porcen-

tajes son del orden del 
15%”, detallaron desde la 
entidad gubernamental. 

La directora del Instituto 
Nacional de Estadística,  
Ximena Clark,  destacó 
“que esta herramienta web 
le permitirá a la ciudadanía 
conocer la distribución es-
pacial de los Permisos de 
Edificación”. 

Resaltó que los interesa-
dos en invertir en un ho-
gar, ya sea departamento o 
casa, igualmente podrán 
“visualizar cómo las ciuda-
des y barrios están crecien-
do y qué características tie-
ne ese crecimiento, por 
ejemplo en términos de al-
tura de las edificaciones”. 

Clark  remarcó que “esta 
información le facilitará a 
las municipalidades y a la 
comunidad prever cuáles 
son los requerimientos de 
transporte y equipamien-
to (salud, educación, comi-
sarías, áreas verdes, etc.) 
que necesitan”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Irade realizó  
con éxito XI 
Encuentro de 
Gestión de 
Personas  

Durante la jornada de 
ayer Irade  efectuó el XI En-
cuentro de Gestión de Per-
sonas en el Hotel Sonesta, 
en la que participaron re-
presentantes de empresas 
y autoridades de la Región. 

Cuatro temas fundamen-
tales fueron abordados, ya 
que son los nuevos desafíos 
que deben abordar: la ge-
neración millenials, la Re-
forma Laboral, la nueva Ley 
de Inclusión  Laboral. Final-
mente, todo lo relativo a las 
jornadas laborales y de pro-
ductividad. 

Es por ello que expusie-
ron  el director regional de 
la Dirección del Trabajo, 
Paulo Otárola; el ex presi-
dente de la Sociedad Chile-
na del Trabajo, Luis Liza-
ma; el director de Visión 

Humana, Patricio Polizzi , 
entre otros. 

“Para nosotros es muy re-
levante. Esta iniciativa es el 
fruto de las empresas so-
cias del circulo respectivo 
de gestión de personas, en 
que ellos mismos van defi-

niendo la agenda y el pro-
grama. Hemos transitado a 
ellos desde la prehistoria de 
los recursos humanos has-
ta hoy día, en que pasamos 
de una gestión operativa a 
una estratégica”, destacó  el  
gerente general de Irade , 
Francisco Miguieles. 

Enfatizó que hoy las em-
presas regionales deben 
responder a los cuatro desa-
fíos ya mencionados. 

 “El mercado nos pide más 
creatividad , más eficiencia 
para hacer más con menos”, 
sentenció Miguieles. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Talcahuano es 
la gran sorpresa
Después de Concepción, la 
comuna que experimenta mayor 
demanda es Talcahuano y poste-
riormente San Pedro de la Paz.

Siete
expositores participaron de esta 
nueva versión organizada por 
Irade.

LOS DATOS FUERON REVELADOS POR EL INE tras nueva herramienta  “Galería de Mapas” .

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Programa
busca incrementar la eficiencia y com-
petitividad del sistema logístico en la 
Región del Bío Bío.

Una treintena de operadores por-
tuarios y transportistas de la zona 
comenzarán a asistir a la primera 
versión del Programa de Forma-
ción de Competencias Técnicas 
para la Industria Logística, inicia-
tiva del Centro de Investigación 
Marítimo Portuario (CIMP) de la 
Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (UCSC),  apoyada 
por Corfo y el Gobierno Regional. 

La tarde del pasado miércoles 25 
se realizó la ceremonia inaugural 
del programa que busca incremen-
tar la eficiencia y competitividad 
del sistema logístico en la Región 
del Biobío. La capacitación, perte-
neciente al área de formación de ca-
pital humano del Programa Estra-
tégico Meso Regional Maule – Los 
Lagos de Corfo, se desarrollará en 
las instalaciones de la casa de estu-
dios entre los meses de octubre de 
2017 y julio de 2018. 

La ceremonia fue encabezada 
por la Vicerrectora de Vinculación 
con la Sociedad, María Carolina Pi-
derit; el gerente del Programa Estra-
tégico Meso Regional Maule – Los 
Lagos, Carlos Sanhueza, y el direc-
tor del CIMP, Jorge Beyer, quienes 
fueron los encargados de dar la 
bienvenida a los nuevos alumnos de 
la universidad. En sus palabras a los 
trabajadores, la autoridad univer-
sitaria señaló que “Si bien estarán 
solo unos meses en nuestras aulas, 
durante este tiempo serán estu-
diantes de la universidad, por lo 
que esperamos que esta experien-
cia sea enriquecedora, que apro-
vechen nuestra infraestructura y al 
cuerpo docente que impartirá el 

Buscan impulsar capacidades 
logísticas de Bío Bío

curso de capacitación  y que se sien-
tan parte de nuestra comunidad”. 

Por su parte, el representante de 
Corfo, Carlos Sanhueza, indicó que 
el PEM Logístico, busca reducir los 
costos logísticos, rebajar en un 20 
por ciento el tiempo promedio de 
procesos de exportación y aumen-
tar la carga movilizada. (SM)

UCSC

Con una ceremonia y posterior 
fiesta mañana viernes los locata-
rios y vendedores del sector Ex-
planada de Tomé, con más de 30 
años en el lugar, darán fin a las ce-
lebraciones que han realizado 
cada fin de semana de octubre. 
Son 48 los microempresarios que 
con gran esfuerzo han logrado 
consolidarse en el ámbito comer-
cial, gastronómico y cultural de 
Tomé, gracias a que fue seleccio-
nado por el programa “Fortaleci-
miento de Barrios Comerciales” 
de Sercotec el año 2015, junto a 
otros 65 barrios a nivel nacional, 
para su desarrollo comercial, con 
una inversión cercana a los $113 
millones. 

Barrio Comercial Explanada 
cierra su mes aniversario

El apoyo y financiamiento de 
este programa ha permitiendo 
desarrollar diversas áreas comer-
ciales y urbanas del Barrio Expla-
nada, así como educar a locata-
rios en gestión comercial y asocia-
tividad, lo que dio como resultado 
la formalización como unidad ju-
rídica al Comité de Adelanto del 
Barrio Explanada, presidido por 
Juan José Candia, quien explicó 
“están todos invitados a celebrar 
con exquisita gastronomía mari-
na y música para bailar con la 
Tromba y Meta Cumbia, estamos 
muy contentos de lo que hemos 
logrado, nos hemos capacitado, 
está más lindo, más ordenado y 
vamos por más cosas”. (SM)

SERCOTEC
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Sociales

El pasado viernes en el Teatro Universidad de Concepción se desarrolló 
la ceremonia de otorgamiento de la Medalla Doctoral.  

Esta promoción ratifica la solidez de los 31 programas de doctorados 
que se imparten en la Universidad de Concepción y sitúa a la institución 
de educación superior como la primera universidad regional- y tercera 
en el país - con mayor oferta de formación doctoral. 

Con los 78 nuevos doctores hoy son 1054 los graduados que la Dirección 
de Postgrados lleva aportando, en más de sus 42 años de trayectoria, al 
desarrollo del capital humano avanzado de la región, país y el mundo.

MARIO y Alejandra 
Velásquez, Verónica 
Ordenes y José 
Manríquez.

MÓNICA TORRES  y Cristián Troncoso.
MANUEL GUADALUPE, Pablo González y  
Teresa Guadalupe.

ENRIQUE y Gonzalo Rivera, junto a Jaqueline Acuña. SUSANA LÓPEZ, Francisco Saavedra, María Isabel Rodríguez, Francisco Saavedra y María Paz Saavedra.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RAÚL 
GONZÁLEZ 
Margarita 
Marchant, 
Roberto 
Riquelme y 
Ricardo 
Contreras.

XIMENA 
GARCÍA, 

Bernabé Rivas, 
Soraya Gutiérrez 
y Patricio Rojas.

JORGE ROJAS  
y Soledad 
González.

UdeC entregó Medalla 
Doctoral a 78 nuevos 
graduados
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18:00 horas 
Prelanzamiento de Humedal 
Discos, plataforma colectiva 
para la producción, publica-
ción y distribución de pro-

puestas musicales autorales. 
Sala Museo Nacional de 

Bellas Artes, Mallplaza Tré-
bol. Entrada liberada.  

 
21:00 horas 

Café concert “¿Quién dijo 
que no éramos amigos?”, con 
José Miguel Viñuela y Patri-

cia Maldonado. $20.000 
general y $15.000 socios 

MDS. Teatro Marina.

Destacado 
Danza en  

Sala Andes 
18.00 horas

En el marco de la sexta edi-
ción de Loft: Danza entre 

límites se presentará “El solo 
que siempre quise bailar”, 
con Brenda Gatica. $1.000 

general. 

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VISITÓ OBRAS AYER JUNTO A LA PRESIDENTA BACHELET

Autoridad cultural señaló que 
su financiamiento base está 
asegurado, pero aún no se 
define su monto. Trabajos ya 
alcanzan un 77%. 

Muchas han sido las visi-
tas inspectivas que han teni-
do este último tiempo las 
obras del Teatro Regional, 
pero ninguna como la vivi-
da ayer. La Presidenta de la 
República, Michelle Bache-
let, junto con el ahora minis-
tro de cultura, Ernesto Otto-
ne, realizaron un completo 
recorrido por las instalacio-
nes del anhelado espacio, el 
cual en la actualidad lleva 
un 77% de avance. 

“Vine hace cerca de dos 
meses y medio y es fantásti-
co cómo ha avanzado todo, 
no había tenido la oportuni-
dad de ver el exterior con la 
membrana puesta. Estoy 
muy contento por todo esto, 
sigo insistiendo que esta es 
una de las grandes obras de 
infraestructura cultural del  
país, un hito a nivel nacio-
nal”, destacó Ottone. 

Si bien en lo visible y ma-
terial se nota el avance de 
sus obras -faenas que debe-
rían concluir de aquí a di-
ciembre-, otro de los temas 
latentes y que igual tiene la 
misma importancia es lo re-
ferido al financiamiento del 
espacio, cómo se sustentará 
en cuanto a su funciona-
miento, lo cual siempre se 
ha planteado la necesidad 
de que sea incluido dentro 
de la glosa presupuestaria 
de Gobierno, tal como se 
sustentan en su base varios 
de los espacios culturales 
capitalinos. 

Respecto a este vital pun-
to, el ministro aseguró que 
“creamos una glosa presu-
puestaria, el próximo año la 

Corporación Cultural del 
Teatro Regional tendrá una 
glosa presupuestaria que es-
peramos vaya aumentando 
año a año, porque este sin 
duda es el proyecto más em-
blemático del sur del país. El 
piso que tendrá -financia-
miento base- aún no lo sa-
bemos, está en discusión la 
Ley de Presupuesto, a fina-
les de noviembre se sabrá 
con seguridad”. 

 
Edificio imponente   

Con una superficie total 
de 9.786  metros cuadra-
dos, el esperado Teatro Re-
gional se proyecta en seis 
niveles con una infraestruc-

tura, en casi su totalidad, 
de hormigón visto, recu-
bierta por una membrana 
de Ptfe que mejora su efi-
ciencia energética. 

En su interior, principal-
mente, contempla dos 
grandes salas (indepen-
diente de los espacios para 
ensayo): Una de cámara 
para 250 personas y otra 
multipropósito para 1.200 
espectadores. 

Una importante novedad 
que ocurrirá, dentro de la 
próxima semana, será la ins-
talación del mecanismo re-
tráctil de las butacas de la 
sala de cámara, asientos que 
quedarán instalados de aquí 
a fines de noviembre (de las 
dos salas). 

En cuanto a su línea pro-
gramática, la cual cerró su 
convocatoria para artistas 
y compañías locales el pa-
sado 30 de septiembre, será 
por el lado de la música, la 
danza y el teatro. Entre un 
70% y 80% de montajes de 
la Región. Los selecciona-
dos se darán a conocer en 
noviembre.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Millones -y un poco 
más- es el costo total 
del proyecto, el cual 
abriría sus puertas 
entre febrero y marzo 
del próximo año.

Mil 
$19

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ministro Ottone compromete 
recursos para Teatro Regional
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El sonido de 
la banda

BANDA ESTARÁ ESTE SÁBADO 28 EN CASA DE LA MÚSICA

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En su último concierto en 
Concepción, en La Bodeguita 
de Nicanor, Kuervos del Sur fue 
presentada como la banda na-
cional más convocante de 
2017, su mejor año. 

Sí, porque los últimos meses 
han sido los de la consolida-
ción definitiva para esta agru-
pación nacida en Curicó, con 
un disco de lujo como “El Vue-
lo del Pillán”, por la obtención 
de importantes premios como 
Pulsar y su presencia en Festi-
vales masivos, donde ha dejado 
más que una grata impresión. 

Ya pasaron por Frontera y 
Santiago Rock City (junto a Def 
Leppard), y pronto estarán en 
RockOut (junto a Opet h, Bad 
Religión y Divididos) y Lolla-
palooza (en 2018), pero antes el 
sexteto aterrizará en Concep-
ción, en Casa de la Música ma-
ñana a partir de las 21 horas.  

“No sé si este es nuestro me-
jor año. Creo que las cosas se 
han ido dando por un trabajo 
progresivo… Tal vez el próxi-
mo será nuestro mejor año, 
uno nunca sabe. Sí ha sido un 
año en que hemos podido tocar 
a lo largo de Chile, en más ciu-
dades, y nos hemos presentado 
en festivales. Eso ha sido un 

En su mejor año Kuervos del Sur 
sobrevolarán Concepción 

La banda ha consolidado “El Vuelo del Pillán”, su 
último disco, y ha participado de importantes 
festivales. Pasaron por el Santiago Rock City y se 
vienen RockOut y Lollapaloza, en 2018, pero 
antes aterrizarán en la capital regional.

GENTILEZA KUERVOS DEL SUR

cambio”, comentó el guitarris-
ta Pedro Durán. 

No obstante, dijo que si tuvie-
ra que explicar el por qué de la vi-
sibilidad (o masividad) alcanza-
da, una de las razones sería la 
concreción de El Vuelo del Pillán 
a través de un crowdfunding. 

“Partimos con el pie de dere-
cho, como se dice, teniendo el 
apoyo del gente que es súper 
importante. Fueron ellos los 
que financiaron el disco y eso 
ya le da algo especial a nuestro 
trabajo” , dijo Durán. 

El músico contó que el de 
mañana será un “show largo” 
como el que acostumbran en 
locales más pequeños, distinto 
al que han hecho en estadios, 
donde son más condensados. 

La banda que basa su traba-
jo en la autogestión, donde to-
dos sus integrantes tienen más 

un rol, además de ser músicos, 
también ha tenido espacios para 
la creación de material nuevo, el 
que probablemente empiece a 
ver la luz el año pasado. 

“Sí, estamos trabajando en 
nuevas canciones, sobre todo 
Jaime (Sepúlveda, vocalista) 
que es el principal compositor. 
Está trabajando harto en eso. 
Nosotros esperamos el próxi-
mo año tener algo nuevo que 
mostrar, pero está todo en ve-
remos. Tenemos que darnos 
ese espacio para ello, porque es 
importante”, dijo Durán. 

¿Y seguirán el camino de la 
autogestión? Durán respondió: 
“La autogestión es el camino 
que se ha venido consolidando 
en todos los artistas. Hasta la 
Anita Tijoux se autogestiona. 
Ya no existe apoyo de los sellos, 
la mayoría de los artistas en los 
últimos años están sacando dis-
cos de manera independiente. 
No sé si estamos cómodos, pero 
es lo que nos tocó. Igual esta-
mos abiertos a trabajar con 
otras personas, pero todo eso se 
va viendo en el camino, porque 
eso es parte del crecimiento de 
una banda”, sostuvo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Creo que hemos 
venido a golpear una 
fuerte importante de la 
identidad nacional que, 
en el fondo, estaba un 
poco abandonada”.
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La arquitectura como lienzo del artista: 
JAAR el lamento de las imágenes

CRÍTICA DE CINE

En el documental sobre el artista 
visual Alfredo Jaar, él mismo expone, 
en sus propias palabras, sobre su 
proceso artístico y lo que ha motiva-
do cada una de su obras en su exten-
sa carrera. 

JAAR el lamento de las imágenes 
(2017) funciona más como un texto 
expositivo, aunque personal, sobre 
uno de los artistas chilenos más re-
nombrados a nivel internacional; no 
tanto así como un ensayo fílmico de 
su directora, Paula Rodríguez 
Sickert. 

O quizá sí lo sea, pero del mismo 
Jaar. Él se presenta al espectador 
como un artista que no trabaja des-
de la belleza ni desde la imagina-
ción, como uno acostumbra a pen-
sar de cualquier artista. Sino que lo 
hace desde la racionalidad, la mate-
mática, acariciando el pensamiento 
científico. 

Y es que Jaar estudió arquitectura, 
no arte; su padre no lo dejó. Y es des-
de la arquitectura que crea objetos 
estéticos. En ese sentido, su obra, 
pese a no emerger desde la viscera-
lidad de los sentimientos, es, de he-
cho, puramente personal y honesta, 
y ha sido consecuente a lo largo del 
tiempo. 

Jaar trabaja con intervenciones 
públicas, que utilizan carteleras en 
las calles de Chile, Nueva York, Vene-
cia, etc., con grandes tipografías y 
mensajes provocadores e introspec-
tivos; o en museos, donde su traba-
jo se afirma más en la fotografía de 
eventos políticos y sociales, eludi-
dos por la prensa. La arquitectura es 
su lienzo. 

Jaar entiende el arte como una for-
ma de entender el mundo. Admite 

El documental de octubre del ciclo MiraDoc, tuvo su última exhibición ayer a las 
19 horas en el Centro Cultural Alianza Francesa.

desde el principio del largometraje 
que no entiende muchas cosas, pero 
que el arte es para él su forma de ac-
tuar luego de comprender bastante 
aquello que escapa a su razón. 

Él es, sin duda, un artista de una 
tremenda sensibilidad, y el éxito y 
prestigio que ha logrado con los años 
se debe, estoy seguro, a su capacidad 
crítica, de sí mismo y del mundo; 
después de todo, y él estaría de 
acuerdo conmigo, somos uno solo. 
Su carácter crítico dota a su trabajo 
de mucho contenido. Uno de sus 
blancos habituales de crítica es la 
prensa, por privilegiar más el lado fa-
randulero del arte, en lugar del ver-
dadero movimiento presente en las 
generaciones de artistas jóvenes. Se-

gún Jaar, ellos están, constantemen-
te, encontrando formas de enten-
der el mundo y crear a partir de ahí. 

Pienso que él se ve reflejado en 
ellos: usa las mismas palabras para 
describirse tanto a sí mismo como a 
ellos.  En ese caso, ¿ha dejado de ser 
joven? Creo que no, su espíritu sigue 
fresco, pero no inmaduro. O sea, nun-
ca fue un joven común y corriente 
tampoco. Cuando se tiene talento, y 
sobre todo para el arte, sobresales de 
la muchedumbre, y te refugias en tu 
soledad, y la cuidas mucho, porque 
en ese estado, en esos lugares priva-
dos, se desata la creación; tu caos 
encuentra un orden, una forma y un 
propósito, y cuando sale al exterior, 
impacta y transforma la realidad. 

Alfredo Jaar puede enfrentarse al 
arte de una forma particular, tre-
mendamente crítica de la sociedad, 
emocionalmente desoladora (pese a 
que trabaje desde lo científico); mas 
necesita del mismo tipo de ambien-
te que sus colegas. 

Él es su propio misterio, y, al mis-
mo tiempo, no lo es. La dualidad de 
su proceso creativo es lo más fasci-
nante del documental, porque el 
propio artista lo expresa de esa for-
ma. Su visión es pesimista, su vo-
luntad, optimista. Seguro. Estoy 
seguro de que muchos artistas ha-
cen y sienten lo mismo. Ése es el ob-
jetivo. Entonces, aunque las imáge-
nes se lamenten, están ahí para es-
timular la esperanza, soñar con un 
futuro luminoso; es el efecto poéti-
co de su matemática, de su mini-
malismo en forma y color (casi 
siempre blanco y negro), de las pa-
labras desconcertantes en la ar-
quitectura que interviene. 

JAAR el lamento de las imágenes 
no nos muestra cómo es, por ejem-
plo, la vida familiar de su protagonis-
ta, tal vez porque eso no es parte de 
su obra. Lo mínimo que se ve, no 
nos sugiere conflictos. Su vida es 
muy tranquila. Aunque la pregunta 
sea obvia, de verdad quiero saber, y 
me hace querer preguntar: ¿ ES JAAR 
FELIZ ?

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Luego que se consumara la clasificación de 
Universidad de Chile como el segundo finalis-
ta de la Copa Chile MTS 2017, se oficializó lo 
que se había especulado durante la jornada del 
miércoles: que el Ester Roa recibirá la gran de-
finición del campeonato. 

Ayer la Anfp ratificó que el coliseo penquis-
ta albergará el encuentro entre los azules y 
Santiago Wanderers. Se programó para el sá-
bado 11 de noviembre, desde las 17 horas, ya 
que el torneo de Transición no tendrá acción 
por la fecha Fifa de ese fin de semana. 

Ester Roa recibirá la final de la Copa Chile

Tiene Chile para ambos 
torneos: cuatro para 
Libertadores y cuatro para la 
Sudamericana.

Cupos
8

Si los albos ganan el 
Transición, la UdeC tomará 
su lugar en el duelo de 
subcampeones del año.

Tomaría el lugar 
de Colo Colo

UDEC Y HUACHIPATO TIENEN CHANCES DE JUGAR SUDAMERICANA O LIBERTADORES

La dura eliminación de Huachi-
pato frente a Santiago Wanderers, 
en las semifinales de Copa Chile, 
privó al elenco acerero de asegurar 
presencia internacional en la pró-
xima temporada. Sin embargo, tan-
to el acero como la UdeC tiene bue-
nas chances de meterse o en Copa 
Libertadores o Sudamericana para 
el 2018. 

En total, Chile tiene ocho cupos 
para la temporada venidera, cuatro 
para la Libertadores y el mismo nú-
mero para la Sudamericana. Para el 
máximo torneo del continente, ya 
están clasificados Universidad de 
Chile como “Chile 1”, por haber ga-
nado el Clausura, y Santiago Wan-
derers como “Chile 3” por ser fina-
lista de la Copa Chile. Este cupo es 
para el vencedor de dicho certa-
men, pero como disputará la final 
con los azules que ya tienen un bo-
leto asegurado, ese lugar quedará 
en manos de los caturros más allá 
del resultado en la definición. 

En el caso del Campanil, si Colo 
Colo gana el Transición asegurará 
jugar uno de los dos torneos conti-
nentales. Ello porque el “Chile 4” de 
la Libertadores y el “Chile 1” de la 
Sudamericana se definirá en un 
duelo entre los subcampeones del 
pasado Clausura y el actual certa-
men. Los albos fueron segundos el 
primer semestre de 2017, por lo que 
si se quedan con el título ahora ce-
derán su cupo en dicho encuentro 
al tercero, que fue la UdeC.  

Así, los auricielos irían sí o sí a 
una copa la próxima temporada: en 
caso de ganar la llave sería la Liber-
tadores, y si perdieran accederían 
a la Sudamericana. 

En Huachipato, depende de sus 
resultados en las últimas fechas del 
Transición y también de quienes 
terminen en los lugares de avanza-
da del certamen. Según las bases, 
irá a la Libertadores el campeón 
como “Chile 2”, y quienes finalicen  
en tercer, cuatro y quinto puesto se-
rán “Chile 2”, “Chile 3”, y “Chile 4” en 
la Sudamericana, respectivamente. 

Por como están las cosas actual-
mente, habría que descartar a Colo 
Colo, Unión Española y U. de Chile, 
que tendrían boletos por otros ca-
minos, entonces quienes estarían 
ganando un cupo a la Sudamerica-
na serían Antofagasta (19 puntos), 
Everton (17) y Audax Italiano (17). 
Huachipato suma 13 unidades, por 
lo que si enriela una buena racha en 
el final del Transición también po-
dría optar a una de estas plazas. 
Difícil, pero no imposible. 

 
Lamento acerero 

El llanto fue el factor común en el 
Huachipato Cap Acero durante la 
tarde-noche del miércoles. Desde 
hinchas hasta el mismísimo DT, las 
lágrimas por dejar escapar en casa 
una oportunidad de oro para jugar 
un torneo internacional se hicieron 
sentir. 

“Hablamos toda la semana de 
este partido y, por lo mismo, en el 
camarín estábamos muy tristes y 
golpeados. Fuimos superiores a 
Wanderers pero les tocó a ellos en 
los penales y les deseamos suerte. 
De todas maneras, ellos igual han 
hecho una buena copa”, fue el no-
ble análisis del capitán Omar Mer-

Las opciones locales para 
estar en arena internacional
En el caso del Campanil, si Colo Colo gana el Transición asegurará un boleto  
para 2018. El acero igual puede acceder tras quedar fuera de Copa Chile. 

fue homenajeado antes del comien-
zo del partido del miércoles, con 
una camiseta enmarcada en con-
memoración a los 200 partidos que 
cumplió con Huachipato. 

“Son momentos difíciles porque 
queríamos ganar, por primera vez, 
ese torneo para el club. Podríamos 
haber jugado Copa Libertadores, 
pero en los penales estuvieron ellos 
más finos que nosotros”, lamentó el 
histórico, agregando que “se debe 
dar vuelta la página porque queda 
el otro torneo. Hay una pequeña 
oportunidad por llegar a la copa 
en el otro torneo y lucharemos a ver 
si se nos abre esa ventanita”. 

RAPHAEL SIERRA P.

lo, tras la caída por penales (3-5) 
ante los caturros. 

Sin duda, el más golpeado por la 
eliminación, fue el boliviano Mateo 
Zoch, quien perdió el único tiro pe-
nal de la usina. El boliviano pasó del 
cielo al infierno tras marcarle a la 
UC el domingo y estrellar en el palo 
el cuarto penal en la definición ante 
Santiago Wanderers. Carlos Lampe, 
su compatriota,  comentó que “los 
penales son un poco de suerte. Se 
nos quedó acá el objetivo que tenía-
mos, pero así es el fútbol, da golpes 
muy duros como este. Era una lla-
ve muy pareja donde en el segundo 
tiempo tuvimos varias chances de 
gol, pero la pelota no quiso entrar. 
Nos vamos dolidos porque tenía-
mos un gran sueño, pero esto con-
tinúa y hay que levantar cabeza. 

No perdimos ningún partido y ese 
es nuestro consuelo, pero estamos 
tristes y dolidos por no llegar a esa 
final. El objetivo era el premio inter-
nacional y poder ganar la final”. 

 
Amargura 

Los hinchas de Huachipato se hi-
cieron presentes en masa, no sólo 
en el estadio, sino que la noche an-
terior a la semifinal. En el hotel de 
concentración del plantel, muchos 
fanáticos apoyaron pacíficamente 
a los jugadores, quienes junto con 
salir a agradecer las muestras de ca-
riño, participaron cantando y sal-
tando con los hinchas. Uno de ellos 
fue Omar Merlo, identificado hace 
rato con los colores del acero y sien-
do, además, el emblema del actual 
plantel. Por lo mismo, el defensa 
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Triatlón de Quillón reunirá 300 atletas
Es la quinta versión de un even-

to que hace rato se transformó en 
importante tradición deportiva y 
turística, aunque esta vez habrá 
novedades para una cita que crece 
año a año. El triatlón vuelve a mo-
ver Quillón convocando esta vez a 
300 atletas, provenientes de 12 paí-
ses, y entregará pasajes para dispu-
tar la final de temporada, que se de-
sarrollará en septiembre de 2018, 
en Nueva York. De ese nivel estamos 
hablando. El llamado “Toughman 
Half Series” verá acción mañana y 
el domingo, en el Valle del Sol, y 
será una de las dos fechas que ten-
drán lugar en Chile. La otra es en 
Antofagasta. 

Gastón González, encargado de 
Deportes del Valle del Sol, señaló 

Lo anterior es gracias a un proyec-
to ejecutado por el municipio que 
permitió asfaltar los tramos de vía 
hasta la laguna, alcanzando de esta 
manera los estándares reglamenta-
rios requeridos para este evento in-
ternacional”. 

En cuanto a las categorías, estas 
irán de menores y debutantes, has-
ta sprint y olímpico; cuya partida 
y meta será desde Laguna Avenda-
ño. En la proyección de este half 
para el 2017, se usará el circuito 
largo completando el sprint de 
hasta unos 30 kilómetros, ya que se 
considera, como cada año, el cami-
no a Cerro Negro, que correspon-
de al sector sur de la comuna Qui-
llón, llegando hasta la localidad 
de Huenucheo.

STRATGICA CONSULTORES

EL NADO abrirá los fuegos en una com petencia que vive su quinta versión.

La organización espera 
mucho público, pues vienen 
deportistas de elite, al ser 
una fecha mundial.

Turismo de la 
mano del deporte

que “los preparativos van muy bien. 
Estamos trabajando a full para po-
der contar con todo lo necesario 
para este Triatlón Internacional. 
Se trata de la quinta versión, con la 
salvedad de que las cuatro anterio-
res fueron fechas nacionales y esta 
mundial, lo que despertó bastante 
interés, superando los 300 inscritos. 

Millán perdió todo, 
pero aun ruega por 
la vida de su padre

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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INCENDIÓ ARRASÓ CON SU MEDIAGUA FAMILIAR

“Salí en puros calcetines y short 
y vi cómo se quemaba nuestra casa. 
No tengo nada más. Lo perdimos 
todo y mi papá fue el que la sacó 
peor. Se quemó casi el 50 por cien-
to del cuerpo”. Felipe Millán había 
renunciado hace poco a Vallenar y 
estaba de vuelta en la zona. Con 
sus papás y sus cuatro hermanos, 
incluyendo la pequeña de quince. 
Estaba entrenando por las maña-
nas en Naval, para no perder el  rit-
mo, pero por la tarde, cerca de las 
cinco y media, se desató el infierno 
en 5 poniente, cerca del Club Hípi-
co. El “Negro” habla de su papá y lo 
que fue su casa y se le corta la voz. 
Lo hace mientras toma unos clavos, 
levantando una nueva mediagua 
con el sol implacable sobre su cabe-
za. A sus 23 años, sabe que la vida 
es para los peleadores.  

El ex de Vial y del puerto repasó 
que “mi papá tenía unos bidones 
con bencina y se le dio vuelta una 
estufa a parafina. Nuestra casa eran 
dos mediaguas juntas, todo de ma-
dera, así que el fuego agarró rápido. 
No se demoró nada en quemarlo 
todo. Mi  papá alcanzó a salir, pero 
se quemó harto. Mi hermano se 
quemó los brazos y las manos por 
ayudarlo y sacarle la ropa y mi 
mamá quedó mal de la cadera, un 
brazo y una pierna. Fue terrible. A 
mi hermana la mandamos igual al 
liceo para que haga su vida nor-
mal, pero nos faltan un montón de 
cosas de colegio”. 

 
Papá en la UCI 

El papá de Felipe está internado 
en el Hospital Regional. “Le dije al 
doctor que me dijera la verdad, que 

yo soy duro y que me diga realmen-
te cómo está. Ahí me explicó que las 
heridas fueron hartas y si se infec-
tan mucho es peligroso. Dijo que si 
eso no mejora, puede perder la vida. 
Ahora nos turnamos todos para 

verlo en la tarde, porque también 
hay que estar acá levantando la 
mediagua”, expresó. 

El fiero defensor es un tipo sen-
cillo, de origen muy humilde. En su 
casa nunca sobró nada, pero jamás 

faltó cariño. Sus vecinos y compa-
ñeros lo reconocen. Millán comen-
tó que “estamos viviendo donde 
unos vecinos, que nos ayudaron in-
mediatamente. Yo vivo acá desde 
cabro chico y todos me conocen. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Un minuto demoró el fuego en dejar su casa hecha solo 
cenizas. Ahí vivía con sus papás y tres hermanos, los 
mismos que hoy piden un techo a sus nobles vecinos.

Una vecina cocina y ahí comemos 
todos. Me pone contento saber que 
la gente te tiene cariño. Allá en Va-
llenar, el ‘Zorrito’ (Roberto) Muñoz 
llamó al Sifup y nos mandaron una 
platita. Aquí todo sirve. Mira, a mí 
si se acerca alguien y me pasa un 
par de calcetines yo de verdad se lo 
agradecería de adentro. Porque sa-
ber que están contigo ya es algo 
que te hace seguir adelante”. 

Y  llegó una mediagua desde la 
municipalidad. “Estamos juntan-
do dos, como vivíamos antes, por-
que somos seis personas”, advirtió. 
Nunca ha sabido de grandes como-
didades, pero hoy no tiene ni lo mí-
nimo. Trata de no quebrarse y pre-
fiere seguir trabajando, levantando 
madera, visitando a su papá para 
tomarle la mano y decirle que todo 
va a estar bien. La vida de los Millán 
cambió de un momento a otro, pero 
sigue. Él lo sabe. Ahora es momen-
to de que la gente le dé la mano a 
uno de los suyos. A uno bien humil-
de que necesita pararse de nuevo.

es fecha libre para Naval y 
pretende armar un partido 
amistosos en beneficio de la 
familia Millán. 

noviembre
12

Para ayudar, pueden 
depositar a la cuenta RUT: 
18.617.083-0, a nombre de 
Felipe Millán.

Cuenta para 
ayudar a Millán
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE 
SEGUNDO JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, CASTELLON Nº 432, 2º PISO, CONCEPCION, SE REMATARÁ 
EL 10 DE NOVIEMBRE DE 2017 A LAS 11:00 HORAS, EL 50% DE LOS DERECHOS SOBRE “UNIDAD O VIVIENDA 
NÚMERO SEIS (6) DEL BLOCK B O DOS (2), QUE INCLUYE UNA VIVIENDA QUE TIENE UNA SUPERFICIE EN 
EL PRIMER NIVEL DE TREINTA  Y OCHO COMA CUARENTA Y CUATRO (38,44) METROS CUADRADOS, UNA 
SUPERFICIE EN EL SEGUNDO NIVEL DE TREINTA Y UN (31) METROS CUADRADOS, Y TREINTA Y UN (31) METROS 
CUADRADOS EN EL TERCER NIVEL, LO QUE SUMA UNA SUPERFICIE TOTAL DE CIEN COMA CUARENTA Y 
CUATRO METROS CUADRADOS, DE LA SEGUNDA ETAPA DEL CONDOMINIO LAUTARO, UBICADO EN 
CALLE LAUTARO NÚMERO MIL NOVECIENTOS CUARENTA (1940) DE LA CIUDAD Y COMUNA DE CONCEPCIÓN, 
CONSTRUIDO EN EL INMUEBLE URBANO  UBICADO EN CALLE LAUTARO NÚMERO MIL NOVECIENTOS 
CUARENTA, QUE CORRESPONDE AL SITIO NÚMERO CINCUENTA DEL PLANO DE LA POBLACIÓN VARGAS. 
EL TERRENO COMÚN DONDE SE ENCUENTRA EL CONDOMINIO SE COMPONE DE CATORCE METROS DE 
FRENTE POR CINCUENTA METROS DE FONDO”, INSCRITO A FS. 780 N° 397 REGISTRO PROPIEDAD AÑO 
2003, CONSERVADOR BIENES RAICES DE CONCEPCIÓN. MÍNIMO SUBASTA LA SUMA DE $12.995.314.-, 
PRECIO PAGADERO CONTADO DENTRO  QUINTO DIA HABIL SIGUIENTE FECHA SUBASTA. INTERESADOS 
DEBERAN PRESENTAR UN VALE VISTA BANCO ESTADO ORDEN TRIBUNAL EQUIVALENTE 10% MINIMO. DEMAS  
ANTECEDENTES Y BASES JUICIO “BANCO DE CHILE/PEDREROS”, ROL  C-3211-2016. EL SECRETARIO.
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DESDE HOY HASTA EL DOMINGO

Alemán 
recibirá  
fecha de liga 
nacional  
de vóleibol
Nueve equipos y once partidos 
incluirá el calendario.

Un encuentro de alto nivel, que 
permitirá ver en acción a los prin-
cipales elencos de esta disciplina en 
el país. Desde las 13 horas, el Club 
Deportivo Alemán recibirá, en su 
Polideportivo de San Pedro de la 
Paz, la segunda fecha de la Liga A1  
de vóleibol femenino. 

El programa del evento contem-
pla la participación de nueve con-
juntos y un calendario de 11 parti-
dos, de los cuales cuatro se dispu-
tarán hoy, el mismo número 
mañana y el domingo, en la jorna-
da final, se llevarán a cabo tres. 

El duelo que abrirá los fuegos 
será protagonizado por Colo Colo 
y Providencia, que se medirán des-

CDA, indicó que “la idea es seguir 
posicionando al club en la Liga A1, 
con una camada muy joven. Tene-
mos buena cantera, somos una ins-
titución con buena formación, 
como lo muestra el desempeño en 
Liname en damas y varones de este 
año. Jugaremos al máximo de nues-
tras posibilidades, buscando que-
dar entre los seis primeros”. 

CDA

EL ELENCO germano y la UdeC serán los representantes locales en la cita. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

de las 13 horas. A continuación, 
será el turno de Manquehue contra 
el elenco A.R.V, cuyo partido está 
programado para 15 horas. 

Después vendrá la presentación 
de los elencos locales. El primero en 
salir a la cancha será el representa-
tivo anfitrión, que desde las 17 ho-
ras buscará debutar con el pie de-
recho frente a Excelsior. Cerrará la 
jornada el sexteto de la Universidad 
de Concepción, que a partir de las 
19 horas se medirá con Club Villa 
Alemana. 

Mañana, la agenda partirá a las 
10 horas, con el único encuentro 
que disputará Boston College, ante 
Club Villa Alemana. Luego, el pro-
grama seguirá con los duelos Colo 
Colo vs Excelsior (12 horas), UdeC 
frente a Manquehue (14 horas) y 
CDA con Providencia (16 horas). 

El domingo se disputarán los 
duelos CDA vs A.R.V (10 horas), 
UdeC con Providencia (12 horas) y 
al cierre será el choque de los dos 
elencos locales (14 horas). 

Jorge Facchini, entrenador del 
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Juan Bosco 501

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

8/16 7/19
LOS ÁNGELES

9/29
SANTIAGO

8/20
CHILLÁN8/28

RANCAGUA

8/24
TALCA

5/21
ANGOL

4/20
TEMUCO

8/18
P. MONTT

7/13
SÁBADO

5/13
DOMINGO

5/14
LUNES

HOY

EL
 T
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M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Día Nacional de las Iglesias Evangélicas y Protestantes

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria n°7, local B
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